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 ■ Спецслужбы Беларуси работали 
вместе с российскими и мгновенно 
перешли на усиленный режим безо
пасности.

Президент Беларуси проверил бо-
евую готовность соединений и во-
инских частей в Ошмянском районе 
Гродненской области.

– Вижу, что за последние год-два на-
ша армия изменилась, и она продол-
жает меняться, – с удовлетворением 
отметил Александр Лукашенко.

У него спросили: нужно ли в Белару-
си принимать дополнительные меры 
безопасности после трагических со-
бытий в Подмосковье?

– В стране при организации массо-
вых мероприятий с участием большо-
го числа людей в целом уже делает-
ся все необходимое для обеспечения 
безо пасности. Мы выставляем туда 
милицию, ОМОН, надо – военнослу-
жащими усиливаем. Все вооружены, – 
ответил Президент. – И такой системы 
обеспечения безопасности надо при-
держиваться. Важный аспект – обо-

рудование объектов видеокамерами. 
Благодаря их наличию удалось отсле-
дить и выявить автомобиль с терро-
ристами возле «Крокус Сити Холла».

Звучали версии, что террористы 
якобы собирались через Брянскую 
область скрыться в Беларуси.

– Они не могли пойти в Бела-
русь, – был категоричен Александр 
 Лукашенко.  – Их кураторы (у нас 
есть подозрения на некоторых, это 
я Путину позвоню, скажу свои подо-
зрения) – они понимали, что в Бела-
русь заходить нельзя. Потому что в 
первые минуты как в России часть 
области перешла на усиленный ре-
жим безопасности, так и у нас. Мне 
доложил председатель КГБ (он зани-
мается антитеррористическими ме-
роприятиями). Мы по самой боевой 
ситуации привели в действие свои 
подразделения.

Задействовали силы МВД, выста-
вили посты на дорогах, в том числе 
с Россией, привлекли силы КГБ, Гос-
погранкомитета, военнослужащих.

– Поэтому они в Беларусь никак не 
могли зайти. Они это видели. Поэто-
му отвернулись и пошли на участок 

украинско-российской границы. Опе-
рация по задержанию прошла очень 
солидно.

После теракта белорусская и россий-
ская стороны эффективно и слаженно 
сотрудничали.

– Взаимодействие белорусов и рос-
сиян дорогого стоит, – дал оценку Пре-
зидент.

Спецслужбы действовали по ранее 
оговоренному алгоритму:

– Бортников с Тертелем связались, 
мгновенно начали действовать, нам 
доложили. И с этого момента то, что 
касалось высокого уровня, нас, Прези-
дента России и Президента Беларуси, 
обсуждалось не единожды в наших 
контактах.

Как только поступила информация, 
что автомобиль с террористами дви-
жется в направлении Брянска, была 
достигнута договоренность, что Бела-
русь блокирует свой участок направ-
ления вероятного движения преступ-
ников, а российская сторона – свой.

– Мы созванивались. Я у него спра-
шиваю: «Еще что-то надо?» – «Нет. Все 
нормально». Он у меня спрашивает: 
«Поможешь закрыть?» – «Помогу. Все 

делаем». Идет такой диалог. Я почему 
это сказал? Потому что начали Путина 
эти беглые (их и наши) упрекать: «Вот 
он, что-то произошло, а он молчит, не 
говорит, не обращается и прочее». Да 
мы сутки не спали вместе с Путиным! 
Что они знают об этом? Постоянное 
было взаимодействие. Когда надо бы-
ло сказать, он вышел и сказал (вы-
ступил с обращением. – Прим. ред.).

Продолжение на стр. 5.

Александр ЛУКАШЕНКО –  
о кураторах убийц в «Крокусе»:

 ■ Глава государства по-
ручил жестко реагировать 
на возможные провокации 
со стороны сопредельных 
государств.

Александр Лукашенко счита-
ет, что в этом вопросе не долж-
но быть никаких снисхождений:

– Любая провокация долж-
на пресекаться вооруженным 
путем. Нечего с ними шутить. 
Никто не должен ни с кем це-
ремониться. И мы так и будем 

поступать. Потому что если мы 
будем жевать сопли, знаешь, 
что будет. Поэтому любое на-
рушение государственной гра-
ницы – на уничтожение. Они 
понимают только силу.

Как доложил командующий 
войсками Северо-Западного 
оперативного командования 
Александр Науменко, на его 
направлении напряженнность 
нарастает. Вблизи госграницы 
«добрые соседи» роют проти-
вотанковые рвы и огневые 

позиции, складируют боепри-
пасы. Еще и охрану усилили – 
нагнали 3,2 тысячи человек.

Всего численность во-
инских контингентов стран  
НАТО составляет до 7,7 тысячи 
человек на землях Эстонии, 
Латвии и Литвы. Их вооружен-
ные силы активно занимаются 
оперативной и боевой подго-
товкой, в том числе на терри-
тории стран Балтии и Поль-
ши. Вот последний пример, 
учения «Квадрига-2024». На 

полигоне Пабраде в пятнад-
цати километрах от границы 
сосредоточены три батальона: 
пехотный и механизированный 
батальоны ФРГ и танковый ба-
тальон США. Они могут быть 
задействованы для проведе-
ния провокационных действий 
совместно с диверсионно-раз-
ведывательными группами и 
незаконными вооруженными 
формированиями.

Также ведется воздушная 
разведка против Беларуси. 

В сутки фиксируется четыре-
пять самолето-вылетов. Сей-
час на северо-западе базиру-
ются 132 боевых самолета из 
состава авиационной группи-
ровки НАТО.

– Они что, всерьез думают, 
что мы тут с россиянами на-
падем на них? Противотанко-
вые рвы зачем роют... Мы же 
не собираемся туда идти, – за-
метил Глава государства. – Мы 
расслаб ляться не должны. Мы 
уверены, что если где-то успо-
коимся, они на нас нападут. Это 
абсолютно точно.

О том, где важны новинки и где 
нужно по старинке.

 ● Акцент в развитии армии нужно де-
лать на том, как ведется современная 
война, на особенностях боевых дей-
ствий. В Беларуси лесисто-болотистая 
местность, а потому наряду с передо-
вым высокоточным оружием нужны 
и обычные вооружения, грамотные 
действия военных непосредственно на 
местности. Как они (противник. – Прим. 
ред.) здесь пройдут на танках, броне-
транспортерах и так далее? Где-то вы-
едут на дорогу – дороги перекрыты. По 
лесу не пройти. Это наша земля. Мы 
знаем каждый клочок. Засада – уничто-
жили. Танк можно уничтожить обычным 
гранатометом или таким же танком.

 ● Не надо забывать, что в любой вой-
не главный вопрос решается обычным 
солдатом с обычными вооружениями. 
Плюс усиление. Война в Украине по-
казывает, что очень эффективны, без 
них невозможно, беспилотные лета-
тельные аппараты – разведыватель-
ные и ударные.

 ● Важны также средства радио-
электронной борьбы – это новинка, 
без которой не обойтись. И контрба-
тарейная борьба: артиллерия всегда 
считалась богом войны, и сейчас она 
очень ценна.

 ● То же самое автомат, пулемет, гра-
натомет. Без них сегодня война невоз-
можна. Танки, БМП и тому подобное. 
Обычное вооружение показало свою 
мощь.

 ● Мы в свое время не отказались от 
мин и минирования. Я помню, мне, еще 
молодому Президенту, предлагали ми-
ны уничтожить. Я говорю: погодите, не 
спешите уничтожать. Посмотрите опыт 
Украины. Они же минируют подходы.

 ● В распоряжении Беларуси есть со-
временные комплексы ПВО. Какие бы 
там С-400 ни были, это очень совре-
менная противовоздушная система, 
без обычного вооружения и солдата, 
офицера, командира никакой войны 
быть сегодня не может.

ЕСТЬ ПОДОЗРЕНИЯ НА НЕКОТОРЫХ. 
ПУТИНУ ПОЗВОНЮ

БОЕВОЕ ДЕЛО

ПОГОДИТЕ,  
НЕ СПЕШИТЕ!

НАРУШИЛИ ГОСГРАНИЦУ – К УНИЧТОЖЕНИЮ ПОНИМАЮТ ЛИШЬ СИЛУ

ПЕРВЫЕ
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Борис ОРЕХОВ 

 ■ Российская армия защи-
щает своих людей на исто-
рических территориях.

НОЧНОЙ ПОЛЕТ
Если НАТО поставит Киеву 

истребители F-16, ситуацию 
на поле боя в СВО это не из-
менит, однако они станут 
нашими легитимными це-
лями, где бы ни находились. 
Об этом Владимир Путин за-
явил на встрече с боевыми 
пилотами в Центре подготов-
ки и переучивания военных 
вертолетчиков МО России 
в Торжке.

Уникальный тренажер об-
новленного Ми-8 Президент 
опробовал лично в кресле 
 командира.

– Один очень уважаемый че-
ловек сказал, что управлять 
вертолетом намного сложнее, 
чем всем остальным, – подска-
зал Герой России Александр 
Карамышев, сидевший в со-
седнем кресле.

– Я уже пробовал. Просто 
не удержать его, – согласился 
Глава России, надевая шлем с 
прибором ночного видения, 
который позволяет распоз-
нать цель за километр в кро-
мешной темноте. И точно ее 
поразить. Что лидер Росси-
ии сделал в этом «ночном» 
полете.

«ВОЮЮТ 
БЕССТРАШНО»
В беседе с летчиками Вла-

димир Путин высоко оценил 
результаты их боевой работы:

– Все воюют бесстрашно. 
Вносят огромный вклад в до-
стижение общего успеха. Са-
ми знаете, вас на земле всегда 
ждут и от эффективности ва-
шей работы зависит сохране-
ние личного состава на земле.

В Европе и за океаном зву-
чат страшилки, что Россия, 
дескать, собирается на кого-
то нападать. При этом сами 
американцы только раздува-
ют свой военный бюджет – он 
уже достиг, по словам Влади-
мира Путина, 40 процентов 
от общемировых расходов 
на оборону. Россия тратит на 
армию в десять раз меньше 
американцев.

– Даже из этого соотноше-
ния понятно, что воевать 
с  НАТО никто не собирается. 
Это просто бред. Мы только 
защищаем своих людей на на-
ших исторических территори-
ях. Поэтому то, что говорят, 
будто мы собираемся после 
Украины нападать на Евро-
пу, – это полная чушь. Способ 
обмануть население и выбить 
еще денег.

F-16 СТАНУТ  
ЦЕЛЬЮ
Запад собирается поставить 

Киеву истребители. Летчики 
прямо спросили у Верховного 
главнокомандующего:

– Разрешат ли нам поражать 
эти объекты на  натовских 
 аэродромах?

– Если даже они поставят F-16, 
думаю, вы понимаете лучше 
других, ситуацию на поле боя 
это не поменяет. Конечно, если 
они будут применяться с аэро-
дромов третьих стран, они для 
нас становятся легитимной 
целью, где бы ни находились.

Среди участников встречи 
были военные разных нацио-
нальностей. Сила нашего на-
рода, подчеркнул Владимир 
Путин, как раз в этом един-
стве. И его надо беречь:

– Когда я слушаю наших ура-
патриотов, в том числе тех, кто 
говорит, что Россия – только 
для русских, то у меня чувство 
тревоги возникает. Почему? 
Потому что если иметь в виду, 
что у нас 190 этносов прожи-
вает и некоторые националь-
ности представлены миллион-
ными народами, то, как только 
мы начнем реализовывать эти 
деструктивные мысли, мы раз-
валим страну. И главным по-
страдавшим будет русский на-
род. Поэтому нужно не болтать 
языком, а думать, когда произ-
носишь каждое слово.

ЭТО ПРОСТО БРЕД И ЧУШЬ
Владимир ПУТИН – о прогнозах Запада,  
что Россия на кого-то нападет:

 ■ В гости к новогодне-
му волшебнику можно 
будет приехать и летом.

О развитии внутреннего 
туризма, правда в неожи-
данном контексте, Влади-
мир Путин говорил и с врио 
Вологодской области Ге-
оргием Филимоновым.

В Великом Устюге – ре-
зиденция Деда Мороза, ку-
да в новогодние праздники 

приезжают десятки тысяч 
родителей с детьми со всей 
страны.

– Дед Мороз у вас соби-
рается в отпуск? – спросил 
вдруг Глава России.

– Дед Мороз у нас работа-
ет круглосуточно.

– В отпуск он уходит летом 
или как?

– Задача – развивая вну-
тренний туризм, обеспечить, 
чтобы вотчина Деда Моро-

за работала круглогодично. 
И в этом есть экономический 
смысл как для инвесторов, 
так и для того, чтобы не толь-
ко зимой, но и летом мож-
но было приезжать в гости 
к нашему Дедушке Морозу.

– Экономический смысл-
то есть. Но летом он же рас-
тает, – рассмеялся лидер 
России.

– Он и летом должен на-
ходиться в волшебном ле-

дяном дворце, куда можно 
будет привести, вне за-
висимости от времени го-
да, детей на интересную  
экскурсию, сфотографиро-
ваться с Дедушкой Моро-
зом и узнать об истории, 
традициях и культуре рус-
ского народа, Русского Се-
вера, –  сообщил о планах 
губернатор.

– Отлично, – поддержал 
Владимир Путин.

 ■ Развитие внутреннего туризма 
подтолкнет небывалый по раз-
маху проект.

ОЖИВИМ КРАСИВУЮ 
КАРТИНКУ
Масштаб отражает и название про-

екта – «Пять морей и озеро Байкал». 
Новые круглогодичные курорты откро-
ются сразу в девяти регионах.

– Уже в этом десятилетии, – рас-
сказал российский лидер на сове-
щании с Правительством и губерна-
торами, – современные комплексы 
должны появиться на морском побе-
режье в Краснодарском и Приморском 
краях, в Санкт-Петербурге, в Крыму, 
Дагестане, в Калининградской и Запо-
рожской областях. Частью большого 
проекта также станет строительство 
курортов на Байкале в Иркутской об-
ласти и Республике Бурятия.

Во время заседания продемонстри-
ровали фильм-презентацию о будущих 
курортных жемчужинах.

– Хорошо. Показали красиво. На-
до сделать теперь, – резюмировал 
Президент.

ЗУБАСТЫЙ ФАКТОР
Один из курортов построят на Даль-

нем Востоке.
– Океан и  природа абсолютно 

уникаль ные, ничего подобного нигде 
нет. Но акул куда денете? Они же там 
кусаются у вас, нападают? – спросил 
Владимир Путин у губернатора При-
морского края Олега Кожемяко.

– Был один случай за всю историю.
– А этого мало, что ли? Я собирался 

несколько лет назад там поплавать 
с подводным ружьем, мои коллеги по-
ехали, у меня, правда, времени не хва-
тило, но все равно акул видели там.

– Акулы есть, но они сельдевые, – 
уточнил губернатор.

– Они не  кусаются,  – улыбнулся 
Президент. – Все так говорят, что-
бы туристов не отпугнуть. Но шутки 
шутками, а заранее нужно подумать 
о безопасности.

– Обязательно сделаем.

«У НАС МОРЕ ХОЛОДНОЕ»
О грандиозных планах развития ту-

ристической инфраструктуры расска-
зал губернатор Санкт-Петербурга 
Александр Беглов. Правда, россий-
ский лидер обратил внимание на один 
парадоксальный нюанс:

– Петербург, безусловно, является 
мировым центром туризма. Это точно. 
Но почему-то у нас Петербург нахо-
дится по популярности только на тре-
тьем месте после Москвы, Московской 
 области и Краснодарского края. Как 
же так, Александр Дмитриевич?

– У нас море холодное по сравнению 
с Краснодарским краем, тем не менее 
мы развиваем.

– Там нет Эрмитажа, Русского му-
зея, Исаакиевского собора, там нет 
 Петропавловской крепости, там нет 
первого в истории России музея – 
Кунст камеры, Двенадцати коллегий – 
это первое правительство России, 
и еще много чего там нет, а у вас это 
все есть.

– Развитие этого мегапроекта доба-
вит нам туристов, и мы займем первое 
место. Обещаю.

– Хорошо, посмотрим. Ладно.

 ■ Поездка в Торжок стала первым 
региональным вояжем российского 
лидера после президентских вы-
боров.

Заглянуть в старинный городок, где 
не раз проездом останавливался Алек-
сандр Пушкин и даже посвятил ему стро-
ки, Владимир Путин планировал чуть 
раньше. Но вмешались трагические 
обстоятельства.

– 25 марта у нас День работника культу-
ры. Собирался встретиться с вами имен-
но в этот день, но в связи с варварским 
терактом в Москве мы сдвинули все ме-
роприятия, – пояснил Глава России в бе-
седе с работниками культуры Тверской 
области.

Вообще, опора на истинные ценности – 
фундамент, который позволяет многое 
пережить и преодолеть.

– Культура создает духовный каркас 
народа, идентичность нашу поддержива-
ет, играет, конечно, очень важную роль 
и в такие переломные, сложные моменты, 
даже и в трагические, потому что силу 
придает – народу и каждому конкретно-
му человеку.

Владимир Путин упомянул о попытках 
отменить российскую культуру в мире:

– Разумеется, все такие попытки обре-
чены на провал. Отменить культуру цело-
го народа или целых народов, а у нас 
190 народов и этносов в России, – это 
просто нереально. И наши деятели куль-
туры о тех, кто говорит об отмене русской 
культуры, так и отзываются: они неумные 
люди. Бывает, еще грубее, но говорят 
правильно.

К ИСТОКАМ

ПО МАРШРУТУ 
ПУШКИНА

ДЕДУ МОРОЗУ ОТМЕНИЛИ ОТПУСК БЕЗ ВЫХОДНЫХ

ОЖЕРЕЛЬЕ КУРОРТНЫХ 
ЖЕМЧУЖИН

ПОТЕНЦИАЛ
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ЦИФРЫ НЕ В ПОЛЬЗУ РЕГИОНОВ
Борис ОРЕХОВ

 ■ Убрать перекосы поможет Счет-
ная палата.

Спикер Госдумы, Председатель Пар-
ламентского Собрания Союза Белару-
си и России Вячеслав Володин пред-
ложил Счетной палате  проверить 
тарифообразование в ЖКХ, а так-
же сопоставить тарифы в регионах с 

зарплатами. С этой инициативой он 
выступил на пленарном заседании 
Госдумы, где обсуждали отчет о работе  
Счетной палаты в прошлом году.

– Посмотрите, у нас тарифы на теп-
ло в Москве зачастую ниже, чем в 
регионах. А заработная плата в сто-
лице выше, чем на местах. Вот да-
вайте попросим Счетную палату про-
анализировать тарифообразование, 
объективность тарифов. И сопоста-

вим с доходами, чтобы сделать выво-
ды со своей стороны. В этом случае 
наш диалог со Счетной палатой и ее 
возможности подкрепят и на поль-
зу будут гражданам, – сказал спикер 
депутатам. – И мы, может быть, при-
мем, исходя из этой информации, 
решения, которые ждут наши изби-
ратели. Ведь действительно есть се-
рьезная тема. Вот Ольга Николаевна 
Алимова недавно сравнивала тарифы 
за тепло, которое она оплачивает, 
в Москве и у себя в регионе. Цифры 
не в пользу региона. Как мы понима-
ем, в Москве доходы у людей выше. 
Почему тогда в регионах тарифы вы-
ше? Надо разобраться, в связи с чем 
так происходит. Ну и вообще, когда 
мы говорим о тарифообразовании, 
это важный вопрос. Если сотрудники 
Счетной палаты проведут провероч-
ные мероприятия и далее выскажут 
свои предложения, мы с вами подой-
дем к рассмотрению вопроса о ЖКХ 
и к разговору о концессиях более под-
готовленными. Выводы, которые сде-
лает Счетная палата, будут серьезным 
аргументом для принятия того или 
иного решения.

Вячеслав ВОЛОДИН –  
о тарифах ЖКХ в Москве и на местах:

 ■ Значительную часть доходов Вя-
чеслав Володин направляет на бла-
готворительность.

Только в прошлом году эта цифра со-
ставила 37 миллионов российских ру-
блей. Или 45,6 процента от всех его дохо-
дов – это зарплата, проценты по вкладам 
и вложениям в компании в те времена, 
когда он был бизнесменом.

Причем это не разовая акция – тра-
диции делать добро политик неукосни-
тельно следует уже больше 20 лет. Как 
говорят люди, хорошо и давно знающие 
спикера, он практически никогда не со-
общает о своих благих поступках. И де-
лает это просто по убеждению и велению 
сердца. От всей души. Также оказывает 
и много адресной, персональной помощи 
людям, кто к нему обращается в сложной 
жизненной ситуации.

 ■ В России вступил в силу закон о 
запрете «наливаек» в жилых домах.

Так по-народному назывались заведе-
ния, в которых чуть ли не круглосуточно 
можно было разжиться горячительными 
напитками, в основном пивом, но при 
желании и чем-нибудь покрепче. Вла-
дельцы ставили в торговом зале для 
бутафории пару столов со стульями 
и продолжали продажу алкоголя уже 
под видом якобы кафе, что позволяло 
им обходить соответствующий закон. 
Со всеми сопутствующими факторами, 
включая ночные скандалы, а то и просто 
драки под окнами спящих жильцов. Хотя 
какой уж тут сон под такую фонограмму.

– Поступает большое количество об-
ращений от жителей многоквартирных 
домов: люди жалуются, что «наливай-
ки» днем работают как магазины, а но-
чью торгуют алкоголем, привлекая со 
всей округи асоциальных посетителей. 
Шум и беспорядки мешают им спокойно 
жить, – отметил Вячеслав Володин.

По его словам, у субъектов уже есть 
право ограничивать продажу крепкой 
алкогольной продукции:

– Теперь, после решения о запрете 
«наливаек», у региональных властей 
будут все возможности навести порядок 
в этой сфере.

 ■ В России реальную 
власть женщины получи-
ли только при Президен-
те Владимире Путине.

Да, политические права 
они получили в 1918 году, 
но реальную власть – только 
сейчас.

– Раньше все это было 
больше для декорации,  – 
заявил Вячеслав Володин. – 
Сегодня многие ключевые 
посты занимают женщины. 
Председатель Центрально-
го банка. Председатель Со-
вета Федерации. Руководи-
тель Счетной палаты. Глава 
центральной избирательной 
комиссии. В Правительстве 
два вице-премьера. Два за-
местителя Председателя 
Государственной думы. Суд 
тоже возглавляет женщина. 
Это реальное отношение.

В предыдущие же време-
на, считает спикер Госдумы, 

баланс если и был, то лишь 
номинальный, а не реаль-
ный:

– Рабочие-колхозники, 
женщины-мужчины. Такие 
декорации ни к чему хоро-
шему не приведут. Но когда 
мы говорим о равных правах 
и возможностях, надо обяза-
тельно учитывать – что? – 
профессионализм. Качества 
деловые. По уму, а не только 
по половому признаку, как 
это происходит зачастую 
в Европе.

И еще один пример о вре-
де искусственного фона из 
нашего совсем недавнего 
прошлого:

– Если бы КПСС в свое 
время не занималась та-
кими декорациями, было 
бы лучше. А роль Раисы 
Максимовны Горбачевой –  
она всем памятна в систе-

ме управления государ-
ством. И Геннадий Андрее-
вич ( Зюганов. – Прим. ред.) 
это хорошо знает. Потому 
что она одним своим при-
сутствием отменяла любое 

решение Политбюро. По-
этому не надо путать роль 
женщины. Мы как раз от-
носимся к женщине подо-
бающим образом. И ценим 
по уму. Вот.

 ■ Дефицит врачей и учителей 
можно устранить с помощью це-
левиков, но нужен строгий кон-
троль.

СЧЕТ НА ДЕСЯТКИ ТЫСЯЧ
Еще одна крайне актуальная для 

всей страны тема – нехватка врачей, 
особенно в провинции. Кстати, об этом 
же недавно на встрече Владимира Пу-
тина с лидерами парламентских фрак-
ций говорил депутат, член Комиссии 
Парламентского Собрания по меж-
дународным делам, миграционной 
политике и связям с соотечествен-
никами Леонид Слуцкий, обозначив 
конкретные цифры. А именно – 25 ты-
сяч докторов и 50 тысяч среднего мед-
персонала. Таковы размеры врачебно-
го дефицита. Не хватает в провинции 

и учителей. Решить проблемы, считает 
Вячеслав Володин, можно в том числе с 
помощью аналитики, которую проводит 
как раз Счетная палата. Особенно если 
речь идет о студентах-бюджетниках.

– Допустим, у нас есть возможность 
посылать учиться ребятишек в меди-
цинские вузы, в педагогические по на-
правлению. Их принимают на льготных 
основаниях. Вопрос: а сколько верну-
лось? Вот давайте адресуем его Счет-
ной палате, потому что используются 
государственные бюджетные места, 
но при этом мы видим с вами огром-
ное количество вакансий в сельских, 
центральных районных, городских 
больницах, в образовательных учреж-
дениях. Но 70 процентов от общего 

объема бюджетных мест в вузах можно 
формировать за счет целевиков. На-
сколько эффективно решается этот 
вопрос с точки зрения целеполагания? 
Счетная палата может проверить, про-
анализировать, проинформировать 
Госдуму, а дальше передать матери-
алы в Генеральную прокуратуру. Вот 
еще один вопрос, который мы могли 
бы совместно рассмотреть, решая за-
дачу повышения эффективности под-
готовки кадров и укомплектования ими 
учреждений здравоохранения.

КАЖДЫЙ РУБЛЬ  
ДОЛЖЕН РАБОТАТЬ
И вообще, считает Вячеслав Воло-

дин, комитетам Госдумы надо актив-

нее сотрудничать со Счетной палатой, 
которая накопила уже внушительный 
и уникальный опыт работы в своей об-
ласти – ведь в будущем году ей испол-
нится 30 лет.

– За это время она прошла большой 
путь, став полноценным органом прези-
дентского и парламентского контроля. 
И что необходимо подчеркнуть, эффек-
тивность работы Счетной палаты на-
много выросла, потому что мы с вами 
выстраиваем диалог с ней, исходя из 
конкретных задач. Не просто где-то 
кому-то что-то не понравилось – да-
вайте проведем проверку. А мы рабо-
таем совместно и с Правительством, 
и с Президентом, чтобы, во-первых, 
оценить, насколько эффективно расхо-
дуется рубль бюджетный, и, во-вторых,  
сделать все для повышения его отдачи.

ГЛАС НАРОДА

ПИВНАЯ БУТАФОРИЯ 
ЗАКОНЧИЛАСЬ

АРГУМЕНТЫ ЗАМЕНЯТ ЭМОЦИИ ПРОБЛЕМА

ОТ ДУШИТРАДИЦИЯ  
ДАРИТЬ ДОБРО

ВСТРЕЧАЕМ ПО УМУ ПРЕКРАСНЫЙ ПОЛ
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От показаний  
счетчиков порой 
глаза лезут на лоб.

В России даже такой важнейший институт, как 
Центробанк, возглавляет женщина. Вячеславу Володину 
всегда есть что обсудить с Эльвирой Набиуллиной. 
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О полете белорусско-
го космонавта на МКС

 ● Стартовали. Самое 
любимое мое зрелище. 
Красавица ракета! Я ра-
дуюсь вместе с вами, что 
мы достигли вершины 
в космосе. Мы действи-
тельно стали космической 
державой.

 ● Это не только имидж. 
Это целая отрасль. При 
этом, по его словам, 
имидж в качестве стра-
ны, способной воспитать 
и запустить в космос жен-
щину-космонавта, также 

важен. Россияне молод-
цы, включили белоруску 
в состав своих, подгото-
вили наших девчонок.

 ● Нет планов по стро-
ительству собственно-
го космодрома или соз-
данию ракет, поскольку 
в нынешней ситуации это 
нецелесообразно – есть 
возможность реализовать 
свои проекты в сотруд-
ничестве с российской 
стороной. Гораздо важ-
нее иметь национальные 
космические програм-
мы и уметь создавать 

космические спутники. 
И Беларусь этими техно-
логиями как раз уже об-
ладает и развивает свои 
компетенции.

 ● Мы потихоньку «лап-
ти» сбрасываем и наде-
ваем нормальную обувь. 
Чтобы никогда про вас не 
говорили после меня, что  
вы лаптежники. Нет, мы 
космическая держава, 
и это мы сделали благо-
даря тому, что проводили 
правильную политику, из-
вините за нескромность. 
Мы не дрались с россия-
нами, а многому учились 
у них.

 ■ Александр Лукашенко по 
традиции ответил на вопросы  
журналистов.

О заявлениях, будто Россия и Бе-
ларусь готовятся напасть на Запад

 ● Мы сегодня приехали открыто, 
мы им показываем, что не собира-
емся на них нападать. Мы выстра-
иваем здесь систему обороны. Я од-
нажды уже где-то сказал: нам дай 
бог разобраться с Украиной. Какая 
еще война против натовских войск? 
Нам это не надо. Они ждут это. Они 
провоцируют нас, чтобы мы хоть 
как-то им ответили. Возьмите за-
броску диверсионных групп через 
украинскую границу через Бела-
русь. Зачем они это делают? Мы не 
атакуем, мы ничего не делаем. Они 
нас провоцируют, чтобы мы ответи-
ли. Они заинтересованы в развязы-
вании этой войны. Глупые люди.

 ● Мы и не собираемся против них 
воевать. Нам это не надо. Всегда 
говорил и говорю: нам чужого не 
надо, но свое не отдадим. Вот наша 
логика. Нам не надо этой войны, – 
подчеркнул белорусский лидер. – 
Зачем нам лоб в лоб стоять и во-
евать друг против друга? Нас просто 
в это втягивают, провоцируют. А 
интересанты – они там, далеко. Они 
хотят, чтобы мы тут друг друга ко-
лошматили. Они придут потом на 
пепелище, доллары напечатают и 
будут восстанавливать эти земли, 
но уже в интересах не наших наро-
дов. Ни литовского, ни польского, 
ни белорусского.

 ● Самая миролюбивая страна в 
мире – Беларусь. Мы хотим толь-
ко мира. И не надо нас упрекать, 
что мы собираемся против них во-
евать. Точно так никто в России не 

собирается воевать с НАТО. Но если 
дернутся в этом направлении, ответ 
будет мгновенным. Мы все встанем, 
как Брестская крепость.

 ● Я тысячу раз сказал: мы не будем 
с вами воевать, если вы нас не тро-
гаете, мы не собираемся наступать 
на этом участке. Никакой Путин, 
никакие военные в России перед 
собой цели эти не ставят.

 ● Надо не дурью маяться, а осва-
ивать земли, получать здесь хлеб 
и кормить детей и внуков. Это на-
ша цель. Мы не собираемся с ними 
воевать. Нам надо, чтобы они по-
нимали, что отсюда угрозы им не 
будет. Но если дернутся – мы очень 
серьезно ответим.

О наемниках из НАТО
 ● На полигоне Пабраде в Литве 

в настоящее время сконцентрирова-
ны силы НАТО, в том числе военно-
служащие из США и Германии. Там 
чужие люди. Вы что, думаете, что 
немцы и американцы сюда пришли 
и в случае столкновения с белору-
сами и россиянами будут Литву за-
щищать? Да никогда такого не было. 
Не будут они защищать. При первой 
серьезной ситуации они сбегут с по-
ля боя. И правильно сделают. Их 
земля – в Германии и США. Никакие 
наемники здесь вопрос не решат.

О кадровых военных из Фран-
ции в рядах ВСУ

 ● На украинском направлении 120 
тысяч украинцев сейчас. Они хотят 
их забрать, бросить на фронт про-
тив России. А здесь разговоры – вы-
строить на нашей южной границе 
французские или натовские войска. 
Это благо для нас. Они не будут за-
щищать Украину так, как защищают 
сейчас украинцы.

О Всебелорусском народном  
собрании

 ● Это стратегия. Важнее ничего нет.
 ● Первое наше заседание – прежде 

всего кадровые вопросы. Будет из-
бираться Председатель, Президиум 
ВНС будет определен. Может быть, мы 
успеем и удастся провести назначения 

в Верховном, Конституционном Суде, 
Центральной избирательной комиссии. 
Это все уже от Президента выведено 
на уровень Всебелорусского народного 
собрания. Судебная власть из-под Пре-
зидента выводится наверх, то есть мы 
движемся в демократическом направ-
лении. Но это невыгодно говорить ни 
нашим беглым, ни нашим противникам 
и врагам. Пусть бы рассказали об этом.

Продолжение. Начало на стр. 2.

ВСЕ ВСТАНЕМ,  
КАК БРЕСТСКАЯ КРЕПОСТЬ

РЕАКЦИЯ  
НА АГРЕССИЮ

ДВИЖЕМСЯ В ДЕМОКРАТИЧЕСКОМ  
НАПРАВЛЕНИИ

ВАЖНО

ТЕХНОЛОГИИ«ЛАПТИ» СБРАСЫВАЕМ  
И НАДЕВАЕМ НОРМАЛЬНУЮ ОБУВЬ

Ка
др

 в
ид

ео
/«

Ро
ск

ос
мо

с»

 ■ В Украине должны были пройти выборы 
президента, но они не состоялись.

Владимир ДЖАБАРОВ, член Комиссии  
Парламентского Собрания по международ-
ным делам, миграционной политике и связям  
с соотечественниками:

– Одно дело – запугивать на-
селение репрессиями, ареста-
ми, преследованиями, а дру-
гое – дать возможность людям 
войти в кабинку и проголосо-
вать под контролем междуна-
родных наблюдателей. Я ду-
маю, он понимает, что народ 
его просто не избрал бы либо 
все бюллетени были бы ис-
порчены.

С истечением официального срока полномочий 
Зеленского он становится очень удобной фигурой 
для его же спонсоров. То есть в любой момент они 
могут его поменять – заставить провести досроч-
ные выборы на других условиях. И Зеленский сра-
зу потеряет всю власть. Поэтому он сейчас попал 
в капкан, который сам себе создал: не проводит 
выборы – он фигура незаконная на политической 
арене, проводит – он их проигрывает с треском,  
и в стране начнется хаос.

ЗЕЛЕНСКИЙ  
ЗАГНАЛ СЕБЯ В ЛОВУШКУ
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ТУПИК ИНИЦИАТИВАПОМОЩЬ И ЗАБОТА – КАЖДОМУ
 ■ В Челябинске появилась 

уникальная клиника для без-
домных.

Член Комиссии Парламентско-
го Собрания по информацион-
ной политике, информационным 
технологиям и связи Маргарита 
Павлова рассказала о больнице, 
где бесплатно лечат обездоленных. 
Она была одним из инициаторов 
ее создания:

– Лет семь назад, когда я еще 
работала уполномоченным по пра-
вам человека, Евгений пришел со 
своими планами и огромным же-
ланием помогать тем, от кого при-
нято отворачиваться на улице. Их 
доктор Женя лечил на теплотрассах 
либо в подворотнях. Все свободное 
время. Тогда по моей просьбе го-
родская администрация выделила 
помещение. С помощью неравно-
душных людей его отремонтирова-
ли, на гранты купили оборудование. 
Губернатор Алексей Текслер вы-
делил субсидию.

Вначале фельдшер Евгений Ко-
совских осматривал бездомных 
в своей машине. Потом подключи-

лась Маргарита Павлова и другие 
неравнодушные люди. Потом еще 
и еще.

– Звуки саксофона, чайная це-
ремония, стерильность, чистота, 
порядок, современное медицинское 
оборудование и по-домашнему уют-
ная обстановка. Вы не поверите, но 
это клиника для бездомных. Уни-

кальная. Единственная в России. 
Сейчас это место привлекает не 
только бездомных, но и пожилых 
людей из окрестных домов и про-
сто тех, кто хочет помогать людям. 
Каждый здесь находит свое – ка-
чественную медицинскую помощь, 
заботу, тепло и понимание того, что 
ты нужен.
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Многие пациенты, придя сюда за медпомощью, впервые 
за много лет окажутся в чистоте и под присмотром.

Марина Василевская и Олег Новицкий 
передали с борта МКС вселенский 
привет жителям Беларуси.
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 ■ Союзное государство мо-
жет стать одним из центров 
притяжения уже в ближай-
шем будущем.

Конференция «Союзное 
государство в условиях мно-
гополярного мира», органи-
зованная Парламентским 
Собранием, попала точно 
в яблочко. Сейчас в мире – 
явный тренд на многополяр-
ность. И Союзное государство 
может стать одним из таких 
центров притяжения.

ПО СВОЕЙ СИСТЕМЕ
– В новой политической ре-

альности нет места гегемонии 
Запада, – заявил, открывая 
мероприятие, заместитель 
Председателя Парламент-
ского Собрания Иван Мель-
ников.  – Мировое сообще-
ство заинтересовано 
в построении спра-
ведливого порядка 
на общепризнанных 
нормах международ-
ного права. Союзное 
государство – яркий 
пример того, как 
гармонично могут 
складываться отно-
шения суверенных государств 
в многополярном мире. В их 
основе – общая историческая 
память, общее понимание вы-
зовов и угроз, искреннее ува-
жение особенностей и инте-
ресов друг друга.

Вот только лидерство на 
мировой арене нам никто не 
принесет на блюдечке с голу-
бой каемочкой.

– Если мы не выстроим при-
влекательную политическую 
модель и нашего Союзного го-
сударства, и каждой страны в 
отдельности, мы не сможем 

говорить и предла-
гать что-то миру и 
призывать признать 
нас в качестве одно-
го из таких полюсов. 
Амбиции, заявления, 
декларации на внеш-
неполитическом кон-
туре без серьезного 
базиса, закреплен-

ного на поколения вперед, 
не будут иметь смыс-
ла, – считает депутат 
Палаты представи-
телей Беларуси Ва-
дим Гигин.

По его мнению, 
серьезным торможе-
нием для Союзного 
государства в кон-
це 1990-х и в начале 
нулевых стали отличия по-
литических моделей разви-
тия наших стран, в том чис-
ле разница в уровне влияния 
политических партий, а также 

общественных организаций. 
К примеру, роль Белорусского 
патриотического союза моло-
дежи, Федерации профсоюзов 
и других структур в Белару-
си была намного выше, чем 
аналогичных организаций в 
России.

Политические институты  
в Союзном государстве и даль-
ше будут оставаться разны-

ми, но это будет уже 
не наша слабость, 
а,  наоборот, пре-
имущество.

– Модель, когда 
есть большая фе-
деральная Россия с 
сильным центром 
и унитарная прези-
дентская Беларусь, 

можно применить для разных 
стран в разном измерении. 
С другой стороны, главное, 
чтобы наши тенденции были 
бы идентичны: не надо, чтобы 

они были полностью унифи-
цированы, они должны быть 
гармонизированы, – заявил 
парламентарий.

При этом Вадим Гигин 
настаивает на том, что нет 
смысла пытаться копировать 
западную политическую си-
стему, которая себя дискре-
дитировала:

– Должны формировать соб-
ственную систему исходя из 
тех тенденций и запросов, ко-
торые есть в нашем обществе.

МИЛЛИАРД  
НА ДЕТАЛИ
Заместитель пред-

седателя Комиссии 
Парламентского Со-
брания по экономи-
ческой политике Де-
нис Кравченко в своем 
выступлении сделал ак-
цент на промышленной 
кооперации. 

– Когда создавали совмест-
ную спутниковую группиров-
ку из четырех аппаратов «Ка-
нопус», белорусская сторона 
профинансировала создание 
одного из них. И законода-
тельство Беларуси позволило 
коммерциализировать этот 
спутник. И пока мы занима-
лись поправками к нашему за-
конодательству, белорусская 
сторона уже полностью оку-
пила спутник и вышла в при-
быль, – вспомнил он пример 
из недавней истории.

Потенциальной площад-
кой для сотрудничества Де-
нис Кравченко считает авиа-
строение:

– Воспринимаем белорус-
ских партнеров как часть 
единого авиастроительного 
комплекса, доставшегося нам 
в наследство от Советского 
Союза и, соответственно, спо-
собного функционировать как 
единое целое, независимо от 
внешних воздействий и внеш-
него мира.

По его словам, Минский 
завод гражданской авиации 
№ 407 и авиаремонтное пред-
приятие № 558 могут постав-
лять детали для российских 
МС-21, Ту-214, Бе-200:

– Заключили и исполняют 
договоры, прорабатываем 
новые контракты. В целом 
в  планах российских авиа-
строителей  – привлечь бе-

лорусских коллег 
к производству 
комплектующих 
для российских 
 воздушных судов 
на сумму, превы-
шающую милли-
ард российских  
рублей. И это толь-
ко в 2024 году.

НА США И ЕС СВЕТ КЛИНОМ НЕ СОШЕЛСЯ

Елена АФАНАСЬЕВА, председатель Комиссии 
Парламентского Собрания по труду, социальной 
политике и здравоохранению:

– Что нужно сделать, чтобы 
молодежь была патриотичной? 
Все время перед любым чело-
веком стоит право выбора. Ведь 
сейчас очень многие молодые 
люди, которых мы называем ре-
локантами, уехали, потому что 
думают только о себе. Они не 
думают о других. Они не думают 
о стране.

Особенно важна для молодых людей справед-
ливость. И если они видят честность, уважение 
старшего поколения по отношению к ним, они бу-
дут воспитаны в патриотической среде. И конечно, 
молодежь нужно научить действовать. Ведь многие 
не делают, потому что боятся, а их надо научить 
не бояться.

Артем ТУРОВ, председатель Комиссии Парла-
ментского Собрания по молодежной политике, 
спорту и туризму:

– Затрагиваем разные направ-
ления совместной работы, кото-
рые формируют основу наших 
государств, а также союзного 
строительства. Вынуждены ре-
агировать на поведение стран 
Запада, которые считают, что 
вправе решать, какой режим 

демократичный, какой нет. 
Они уверены, что имеют 
право вторгаться в дела суверенных стран. За 
последние десятилетия подобные действия при-
водили к трагедии целых народов.

Нам очень важно отвечать на имеющиеся угрозы, 
чтобы обеспечить безопасность наших суверенных 
государств, создавать новые точки роста в эко-
номике и, конечно, сохранить все традиционные 
ценности, которые есть в России, Беларуси и объ-
единяют наш народ. На нас с надеждой смотрит 
большая часть мира, которая желает более спра-
ведливого мироустройства.

Владимир ПЛЯКИН, член Комиссии Парла-
ментского Собрания по экономической поли-
тике:

– Межрегиональные взаимо-
отношения с введением санкций 
стали развиваться. Производ-
ственные процессы улучшают, 
выбирают компоненты, которые 
возможно производить либо 
в Беларуси, либо в России.

Самарская область – это хи-
мия, нефтехимия, автомобиле-
строение, не забываем, конечно же, про  космическую 
отрасль и новые производства.  Методы ведения 
боевых действий сейчас  существенно  изменились 
со времен ВОВ. Тогда были танки –  сейчас дроны, 
космические системы: то, что сейчас необходимо 
развивать, это и развивается.

 ■ Беларусь не удалось развалить, но новые 
 попытки еще будут предпринимать.

Советник-посланник посольства 
Беларуси в  России Александр 
Шпаковский предложил не забы-
вать о том, что противник рассчиты-
вал поставить нас на колени:

– Я читал эти документы: белорус-
ская экономика должна была быть 
демонтирована в течение трех ме-
сяцев. Они ведь просчитали наши 
основные экспортные позиции и вез-

де заблокировали, как им казалось, возможности для 
торговли и логистики.

Само собой, ничего у них не вышло. Во многом за 
счет того, что Москва и Минск ускорили интеграцию.

– С удовлетворением отметил в отчете Всемирного 
банка, что белорусское Правительство успешно адап-
тировалось к экономическим санкциям.

Но расслабляться, на его взгляд, рано. Союзное госу-
дарство как проект успешный по-прежнему находится 
в фокусе внимания наших конкурентов:

– Есть угрозы белорусско-российской интеграции. 
Они реальные, не надо их недооценивать. Политика 
наших оппонентов по внедрению в традиционную сфе-
ру влияния России и по провоцированию конфликтов 
продолжается. В том числе прямое следствие такой 
политики – ситуация в Украине.

vk
.c

om
/m

el
ni

ko
v_

kp
rf

ld
pr

.r
u

vk
.c

om
/a

vt
ur

ow

vk
.c

om
/p

ly
ak

in
v

ДОСЛОВНОРЕАЛЬНАЯ УГРОЗА ПРОГНОЗ
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В МС-21 вполне 
могут появиться 
белорусские детали.
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 ■ Многодетных в наших странах 
должно стать больше.

«Ну что, девчонки, приступим!» – 
с этой яркой и динамичной фразы нача-
лось заседание секции «Содружество 
женских общественных организаций 
через общность духовных ценностей 
России и Беларуси». Женщинам было 
о чем поговорить.

Как создать систему образования, 
основанную на лучшем отечественном 
опыте, свободном от иностранного вли-
яния? Говорили участницы и о мерах 
поддержки семей, о ценностях, которые 
родители должны закладывать в детях, 
о генетической памяти, важности со-
хранения истории, традиций, развития 
национальной культуры. Обсуждали 

реальные шаги, которые могут способ-
ствовать улучшению демографической 
ситуации в Союзном государстве, что-
бы многодетные семьи стали нормой. 
Обменивались женщины и успешным 
опытом по ограничению влияния ин-
тернета и западных соцсетей на наших 
детей и подростков. Делились опытом 
работы с молодежной аудиторией.

– Первая задача – духовно-нрав-
ственное воспитание подрастающего 
поколения. Сейчас молодежь не за-
думывается и не понимает, что про-
исходит. Их достали из теплой ванны 
и сказали, что ванна будет еще теплее, 
и они в это поверили. И взрослые люди 
не понимают, почему так произошло. 

Последние 30 лет нравственные цен-
ности в детей закладывали не мы, – 
такое мнение выразила председа
тель общественного объединения 
«Белорусский союз женщин» Ольга 
Шпилевская. Она привела в пример 
китайскую мудрость: хочешь победить 
врага – воспитай его детей такими, как 
хочешь ты.

Нужно с молодежью быть на одной 
волне, чтобы передавать свой опыт 
и знания юному поколению:

– Когда в процессе диалога с ребя-
тами показываешь, что ты сам ведешь 
свои социальные сети, они тут же на-
чинают подписываться на тебя и читают 
нашу повестку. И когда рассказываешь 

про телеграм-канал, молодежь сразу 
начинает этой информацией делиться 
друг с другом.

Заместитель Госсекретаря Союз
ного государства Елена Богдан счи-
тает, что важным инструментом должна 
стать народная дипломатия, а именно 
тесное взаимодействие при помощи 
общественных организаций России 
и Беларуси.

Российский предприниматель Инга 
Легасова уверена, что перед Белару-
сью и Россией стоит общая задача – 
повысить рождаемость:

– В семье должно быть минимум трое 
детей, а лучше больше пяти. Идея мно-
годетности должна стать многонацио-
нальной в наших странах. Это то, за 
счет чего мы сейчас сможем подняться.

 ■ Из хаоса рождается  
новый миропорядок.

На секции по международ-
ной архитектуре безопасности 
обсудили, насколько уверен-
но две страны чувствуют себя 
в военно-идеологическом про-
тивостоянии с противником.

«Русские идут!» – с таким 
криком 22 мая 1949 года вы-
бросился из окна министр 
 обороны США Джеймс Фор-
рестол, повредившийся рас-
судком от своей русофобии. 
Эту историю напомнил дирек
тор Института Европы РАН 
Алексей Громыко, поскольку 
уровень истерии враждебной 
западной пропаганды по от-
ношению к России и Беларуси 
достиг похожего  накала. И не 
только пропаганды.

Польша, которая граничит 
с Союзным государством, на-
мерена создать самую боль-
шую вооруженную группи-
ровку в Европе. Идет накачка 
НАТО на восточном фланге, 
проходят агрессивные учения. 
Приходится реагировать.

– Мы приняли Военную 
доктрину Союзного государ-
ства, – напомнил заместитель 
Госсекретаря Союзного го
сударства Алексей Кубрин. 
– У нее революционный ха-
рактер. Определили не только 
взаимодействие всех силовых 
структур России и Беларуси, 
но и ВПК двух стран. В совре-
менных условиях очень важно 
оперативное взаимодействие 

предприятий, которые выпу-
скают высокотехнологичные 
системы вооружения. Сейчас 
реализуем три программы 
Союзного государства в сфе-
ре безопасности. Первая – о 
функционировании регио-
нальной группировки войск, 
которая предполагает ее зна-
чительное дооснащение. Вто-
рая – совершенствование объ-
ектов тылового обеспечения 
региональной группировки – 
мы все убедились, насколько 
это важно. И третья – повы-
шение качества взаимодей-
ствия погранкомитетов России 
и Беларуси. Нельзя забывать 
и о безопасности в области ми-
грационной политики. У нас 
работает постоянно действу-
ющая межправительственная 
комиссия по этому направле-
нию.

На секции также выступили 
эксперты, руководители науч-
ных центров, дипломаты, пар-
ламентарии обеих стран. 

– В Европе хотят постро-
ить новую архитектуру безо-
пасности, но без Беларуси и 
России, – рассказал о нелепых 
планах специальный пред
ставитель МИД России по де
лам Союзного государства 
Виктор Сорокин. – Но на на-
ших глазах рождается новое 
справедливое многополярное 
мироустройство. На США и ЕС 
свет клином не сошелся.

Начальник Академии на
циональной безопасности 
Беларуси Валентин Платонов 

обратил внимание на то, что 
нужно  развивать и систему за-
щиты от биологических угроз.

– Необходимо развивать ге-
нетику в Союзном государстве, 
так как это напрямую связано 
с биологической безопасно-
стью, – выразил уверенность 
он. – Эта тематика сопоста-
вима с гонкой вооружений и 
ядерного оружия в XX веке.

Биологическое оружие мо-
жет нанести огромный ущерб, 
поэтому ситуацию нужно дер-
жать под контролем.

– Очень высокий уровень 
экспертных выступлений: был 
представлен весь спектр – от 
 геополитики до прикладных 
вопросов национальной безо-
пасности. Сейчас мы находим-
ся на неком цивилизационном 
рубеже. Из хаоса рождается 
новый миропорядок. Разруше-
ны прежние, казавшиеся не-
зыблемыми фундаментальные 
основы. Формируется новое 
будущее. И в этом будущем 
Союзное государство долж-
но занять достойное место за 
счет того, что наш историче-
ский и стратегический союз – 
это пример, как нужно строить 
межгосударственные и меж-
дународные отношения. В во-
просах национальной безо-
пасности и военной политики 
мы должны максимально сбли-
жать наши позиции. Многое 
из этого уже реализовали, – 
считает Игорь Коротченко, 
главный редактор журнала 
«Национальная оборона».

 ■ Союзной экономике 
скоро могут потребовать
ся собственные средства 
производства.

На экономической секции 
не избежать разговора про 
санкции. Директор Институ
та экономики НАН Беларуси 
Денис Муха привел статисти-
ку: идет рост экономики Бела-
руси. Положительный тренд 
прошлого года сохранился и 
в первые месяцы этого года – 
белорусский ВВП вырос на че-
тыре процента:

– Наша задача – создать 
бесшовную среду для наших 
граждан и организаций. И экс-
тренное импортозамещение – 
один из путей решения этой 
задачи.

Происходит и переориента-
ция рынков сбыта: на ЕАЭС 
и на Глобальный Юг. А зна-
чит, требуется и улучшение 
транспортной инфраструкту-
ры, в частности строитель-
ство на северо-западе России  
портов для перевалки бело-
русских грузов вместо при-
блатийских.

Член Совета Федерации 
Александр Высокинский за-
тронул чувствительную струну. 
Самое важное в промышлен-
ности, по его мнению, это про-
изводство оборудования: нам 
нужны станки, подшипники, 
двигатели, прокатные станы. 
И в России, и в Беларуси при 
всех экономических успехах 

многое выпускают на импорт-
ных средствах производства.

– Мы почему-то про это за-
были. А без станков мы с ва-
ми никуда не двинемся. Если 
мы хотим, чтобы Союзное го-
сударство у нас развивалось 
не в теории, а на уровне кон-
кретных результатов, наста-
ло время говорить о созда-
нии совместных предприятий, 
в первую очередь по выпуску 
своих средств производства, – 
уверен он.

Иначе, если нам партнеры 
закрутят гайки, многое может 
остановиться.

Другой российский сена
тор Руслан Смашнев как 
представитель приграничной 
Смоленской области поднял 
тему туризма:

– На рынке туроператоров 
в России по ряду причин ушло 
до 50 процентов компаний. Но 
свято место пусто не бывает.

В Смоленске сейчас хотят 
создать новый турцентр – Со-
юзный дом, идею поддержали 
минэкономики двух стран.

– Мы видим, что этот город 
и сопредельные с ним области 
Беларуси имеют потенциал по 
привлечению туристов, кото-
рый пока не раскрыт. Нужно 
создавать единые турпро-
дукты и маршруты, как меж-
региональные, так и между-
народные, календарь общих 
мероприятий. Емкость этого 
рынка – миллиарды рублей, 
а заинтересованность есть 
у многих стран СНГ, – отме-
тил член Совета Федерации.

Подготовили Михаил ВАСИЛЬЕВ, Елизавета ЕЛИСЕЕВА, Максим ЧИЖИКОВ.

СЕМЬЯ И ДЕТИ – В ПРИОРИТЕТЕ ОБЩИЕ ЦЕННОСТИ

ПЕРСПЕКТИВЫБЕЗ СТАНКА  
НЕТ РЫВКА

РЕВОЛЮЦИОННАЯ ДОКТРИНА НА ПОСТУ
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Главное – демография. Встанем 
на ноги сами и поднимем страну.

Оборудование  
на предприятиях 
должно быть 
отечественным  
и современным.
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 ■ Трагедия в «Крокус Сити» 
показала, насколько беда 
может сплотить российский 
народ.

РЕКВИЕМ  
ПО ПОГИБШИМ
Цветы, цветы, цветы… 

Настоящие холмы из буке-
тов возле концертного зала 
в  Красногорске начали ра-
сти сразу после террористи-
ческой атаки. 

Всего же, по подсчетам МЧС, 
трагедия непосредственно за-
тронула 695 человек, из них 
144 погибли. Почтить их па-
мять пришли и больше сотни 
представителей дипведомств, 
аккредитованных в Москве. 
Посланники стран СНГ, Азии, 
Африки, Латинской Америки, 
Карибского бассейна. Среди 
них – посол Беларуси Дми-
трий Крутой. 

На девятый день состоял-
ся памятный концерт-
реквием. Лил дождь, 
оркестр Валерия 
Гергиева играл 
музыку Про-
кофьева, а за 
его спиной, по 
фасаду полу-
разрушенного 
здания, ввысь 
поднимался клин 
белых журавлей. И 
смотрели с фотогра-
фий лица тех, кто не 
сумел выбраться. 

Слово дали постра-
давшим в теракте.

– Мы выжили благодаря ох-
раннику Осанушкину Алек-
сею, который не бросил нас в 
трудную минуту, – рассказы-
вает Наталья Скисова. – Ему 
было плохо, но он вернулся за 
нами и вывел нас оттуда. Бла-
годарна ему, что не оставил 
моих детей без мамы.

Татьяна Отраднова вспом-
нила посетителя «Крокуса», 
который нашел топор и был 
готов схватиться врукопаш-
ную с террористами.

– Оттого, что он был очень 
уверенным с этим топором, 
мне становилось легче, – уве-
ряет Татьяна. – Если он это 

увидит, пускай знает, что 
он в моем сердце.

Страшными вос-
поминаниями по-
делился Игорь 
Толпыкин:

– Я глава не-
большой семьи, 
так случилось, 

что в тот роковой 
день мы тоже ока-

зались в «Крокусе». 
Благодаря Гос поду 
нам удалось спа-
стись, мы выбежа-
ли из здания, но тут 

мою семью настиг тот самый 
белый «Рено» террористов. 
Больше всех пострадал сы-
нишка Илья. Он отлетел на 
пять метров и лежал без дыха-
ния. Спасибо огромное всем 
неравнодушным людям, на-
шим родным, которые ока-
зали первую помощь. Спаси-
бо врачам, которые всю ночь 
колдовали над ним.

А закончил Игорь словами 
Данилы Багрова:

– Я узнал, что у меня есть 
огромная семья. Это вы.

«ЗАДЫХАЕМСЯ, 
ГОРИМ»
Поразительная по трагизму 

судьба выпала на долю сестер 
Макарских – Татьяны и Анны. 
В 1999-м семья жила в Волго-
донске. 16 сентября как раз 
возле их дома террористы 
взорвали грузовик со взрыв-
чаткой. Погибли 19 человек. 
Девушки получили ранения 
от выбитых взрывной волной 
стекол.

Злой рок настиг их в 2024 
году. На концерт «Пикника» 
сестры пошли вместе, Анна 
прилетела в Москву из Ростов-
ской области. На выход в свет 

купили новую одежду. Если б 
знать…

Погибая в пожаре, они успе-
ли дозвониться отцу и  по-
прощаться, а потом с ними 
поговорила мама – Елена Ма-
карская.

– Последний раз я разгова-
ривала с Аней уже во время 
теракта по телефону, око-
ло 20:35, – рассказала жен-
щина.  – Она произнесла 
 несколько слов, хрипя и захва-
тывая  воздух: «Задыхаемся, 
горим… прости… Помогите!» 
И все.

Вечная память погибшим, 
вечное проклятие убийцам!

ПАМЯТЬ

ПРЕВРАТИЛИСЬ В БЕЛЫХ ЖУРАВЛЕЙ

 ■ Пугачева стала извиняться за 
«негуманное» отношение к тер-
рористам.

БАБУШКА НИ ПРИ ЧЕМ
Есть у нас такая актриса  – Лия 

Ахеджакова, которая любит извинять-
ся перед всеми, кого, по ее мнению, 
«обидела» Россия. Бог с ней, человек 
пожилой, 85 лет. Но Алла Пугачева, 
хоть и в почтенном возрасте, помоложе 
будет. После кровавой бойни в «Кро-
кусе» на ее страницах мы не увидели 
слов сочувствия. Зато появился ком-
ментарий к истеричному видео певи-
цы-таджички Манижи.

– Я рада, что она (бабушка Манижи. – 
Прим. ред.) не проживает то, что проис-
ходит с нами и с миром. А еще я рада, 
что последствия, которые обрушатся на 
таджиков и всех жителей Центральной 
Азии, не коснутся ее. А еще я рада, что 
она не видела ту зверскую ночь. И не 

видит, как в ответ на вопиющее звер-
ство законом является публичная пыт-
ка, – заявила она со слезами на глазах.

«Прости…» – написала примадонна.

ИНФАНТИЛИЗМ 
НЕУМЕСТЕН
О каких гонениях говорит Манижа, 

абсолютно непонятно. Тут она страну 
попутала. Россия не Украина, где нельзя 
себя называть русским – за это и убить 
могут. Россия даже не Европа, где без 
суда и следствия у российских граж-
дан отбирают собственность, а русских 
студентов выбрасывают из институтов. 
Кстати, сама Манижа, между прочим, 
представляла Россию на «Евровиде-
нии». А насчет пытки…

Ублюдков, которые стреляли, резали, 
давили машиной безоружных людей, в 
том числе детей, задерживали действи-

тельно жестко. Даже жестоко. Первые 
минуты ареста критически важны – 
пользуясь шоковым состоянием пре-
ступников, спецслужбы пытаются по-
лучить массу информации. Например, 
о подельниках, которые в это самое 
время могут нанести удар в другом 
месте. По другим женщинам, старикам, 
детям. Будем лить слезы по поводу 
«негуманности» силовиков? А уж из-
виняться за их действия перед другим 
человеком – это запредельный уровень 
цинизма или инфантилизма.

НИ ОСУЖДЕНИЯ,  
НИ СОЧУВСТВИЯ
Алла Борисовна, в отношении кото-

рой, к слову, решают вопрос о присво-
ении статуса иноагента, видно, поня-
ла, что переборщила. И опубликовала 
пост: мол, скорбь должна быть в душе. 

Ну, обиженным террористам посочув-
ствовать – это, вероятно, другое.

В таком же духе выступил иноагент 
действующий – Андрей Макаревич, от 
которого не дождались ни слов осуж-
дения, ни слов сочувствия.

«Публичное вырывание собственных 
волос на просторах интернета считаю 
пошлейшим занятием. Можешь по-
мочь – помоги. А трындеть не надо», – 
написал он.

А ведь в октябре 2023 года после на-
падения ХАМАС на Израиль «маши-
нист» не только осудил действия па-
лестинской группировки, но и выразил 
слова поддержки «нашим парням». То 
есть армии Израиля. Гибель тысяч пале-
стинских детей музыканта тоже ничуть 
не волнует. Так что не надо «трындеть 
про трындеж» – просто Россия уже дав-
но не ваша страна. Так и скажите.

 ■ Спортивные звезды 
подарили клюшку маль-
чику, которого преступни-
ки сбили на машине.

Тот самый Илюша Тол-
пыкин, на которого наехал 
«Рено» негодяев около «Кро-
куса», сейчас лечится в боль-
нице и, слава богу, идет на 
поправку. Узнав, что паренек 
увлекается хоккеем, его ре-
шили порадовать российские 
спортсмены. Мальчика наве-
стил нападающий московско-
го «Спартака», игрок сборной 
страны Илья Ковальчук. Он 
подарил Илье клюшку и игро-
вой свитер. А по видео к нему 
обратились со словами под-
держки хоккейные легенды 
Александр Овечкин и Евге-
ний Малкин.

– Я слышал, с тобой и с тво-
ей маленькой сестренкой слу-
чилась беда, – сказал Овеч-
кин.  – Знаю, ты крепкий, 
смелый, сильный парень. 
Обязательно все выдержишь, 
а шрамы украшают настоя-
щих мужчин. Желаю тебе 
скорейшего выздоровления. 
Скоро ты вернешься на лед 
и покажешь всем! Обнимаю!

Малкин тоже пожелал ре-
бенку здоровья и предложил 
дружить.

– Летом я буду в Москве, – 
сказал он. – Можем вместе 
с тобой сходить на какой-ни-
будь хоккейный матч. Если 
тебе что-нибудь нужно, всег-
да можешь обратиться ко  
мне. Верю, что ты станешь 
крутым хоккеистом, мы за 
тебя переживаем, все будет 
хорошо!

Также подбодрили мальчи-
ка от клуба «Авангард» Да-
мир Шарибзянов, динамовец 
Андрей Миронов, Владис-
лав Каменев от ЦСКА и дру-
гие неравнодушные игроки.

СИНДРОМ ЛИИ АХЕДЖАКОВОЙ ЦИНИЗМ

СОЛИДАРНОСТЬ

«КРЕПКИЙ, 
СМЕЛЫЙ 
ПАРЕНЬ»
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Скромный герой 
Алексей Осанушкин.

Татьяна и Анна Макарские были счастливы попасть на концерт 
«Пикника». Они еще не знали, что не вернутся домой.

Концерт-реквием 
под дождем.
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 ■ За две недели Россия убедилась 
в бесстыдстве своих врагов и вер-
ности друзей.

НАДО ПОСТАВИТЬ 
ЗАСЛОН
В эти дни не только скорбели, но и 

осмысливали информацию.
Западные лидеры, которые до сих 

пор не знают, кто взорвал «Северный 
поток», сразу после теракта точно 
были информированы, что Украина к 
этому не имеет никакого отношения. 
Вот ведь удачное озарение!

Получается, в Россию свободно пу-
стили гастарбайтеров, один из кото-
рых осужден на родине за педофи-
лию, а другой состоял под надзором 
спецслужб, поскольку его родной 
брат воевал за террористов в Си-
рии. Оба расстреливали посетите-
лей «Крокуса». При этом, как заметил 
пи сатель Захар Прилепин, в Россию 
могут закрыть въезд многодетной ма-
тери из Одессы, беженке от киевского 
режима. А этим – зеленый свет! У нас 
с Таджикистаном ведь безвизовый 
въезд, а с Украиной – нет. Выводы, 
надеемся, сделают.

ЮНЫХ ГЕРОЕВ 
НАГРАДИЛИ
Как выяснилось, российские под-

ростки могут в критической ситуа-
ции забыть про свою безопасность 
и спасать людей. А ведь никто бы не 
упрекнул их, если бы они убежали 
при первых выстрелах.

Героические ребята получили в Гос-
думе ценные подарки. Помимо Исла-
ма Халилова, это Никита Иванов, 

Артемий Филимонов, Виктория 
Волчихина, Александр Журик и 
Елизавета Терехова. Надеемся, от-
метят и пятнадцатилетнюю Алек-
сандру Кравченко, учащуюся кадет-
ского класса, которая тоже спасала 
людей. Все они достойны награды из 
рук Президента и размещения фото-
графий на баннерах.

В далекой стране Чили перед фут-
больным матчем объявили траур. Но, 
конечно, наибольшую солидарность 
проявили жители Беларуси. С первых 
часов к посольству России в Минске 
стали приносить цветы и свечи.

На следующий день акции прош-
ли по всей Беларуси. Цветы, свечи и 
лампады несли к Генеральному кон-
сульству России в Бресте. В Могилеве 
погибших поминали у лицея Бело-
русско-Российского университета. 
Жители Гомеля принесли траурные 
букеты к Российскому центру науки и 
культуры. А в Витебске организовали 
мероприятия у Аллеи Звезд Летнего 
амфитеатра.

Жизнь показала: мы вместе не толь-
ко в радости, но и в горе. Впрочем, 
в этом мы не сомневались.

 ■ «Радио Свобода» заступилось 
за убийцу.

Русофобское американское СМИ раз-
местило видео с матерью самого мо-
лодого террориста, Файзова, в стиле 
«онижедети».

Плачущая женщина, скрывающая лицо 
платком, говорит по-таджикски с син-
хронным переводом:

– Призываю принять во внимание  
его молодой возраст и экстрадировать 
на родину. Возможно, он не осознавал, 
что делает. Из-за этого страдает вся  
наша семья, все родственники и сосе- 
ди.

Соседи, серьезно?! Ну, тогда другое де-
ло. Давайте его не экстрадируем, а про-
сто отпустим. Оступился мальчик, с кем 
не бывает.

 ■ В Махачкале и Кас
пийске задержали 
трех членов бандгруп
пы, связанных с пре
ступлением в Красно
горске.

При обыске у задержан-
ных нашли автоматиче-
ское оружие, боеприпасы 
и готовое к применению 
самодельное взрывное 
устройство. Негодяев 
задержали без потерь. 
Следователи установи-
ли, что боевики участво-
вали в финансировании 
и обес печении «сред-

ствами террора», как го-
ворится в официальном 
сообщении, исполните-
лей теракта в «Крокусе».

Напомним, что по делу 
в Красногорске аресто-
ваны уже десять чело-
век – четыре исполните-
ля и пособники. Десятый 
фигурант, Якубджони 
Юсуфзода, был задер-
жан совершенно слу-
чайно. Преступник по-
пытался удрать, увидев 
патрульную машину, – не  
выдержали нервы. На 
требование остановить-
ся не реагировал, а ког-

да его настигли, оказал 
активное сопротивле- 
ние.

На допросе нигде не 
работающий гражданин 
Таджикистана попытал-
ся объяснить свое пове-
дение тем, что нарушил 
правила пребывания 
в Москве. И испугался, 
что его выдворят. Но си-
ловики взялись за него 
всерьез, арестовав на 
12 дней за неповинове-
ние. За это время выяс-
нилась связь мигранта с 
террористами из «Кро-
куса».

 ■ В сети опубликовали текст 
объявлений, которые житель
ницы Украины якобы раз
мещают на сайте знакомств 
Tinder.

«Напиши мне, если хочешь 
вместе сидеть под пледом и пе-
ресматривать видео из «Кроку-
са». «Познакомлюсь с парнем 
для создания семьи и обстрелов 
Белгорода». Расчеловечивание 
жителей России превратилось 
в привычную рутину.

Известный дизайнер и бло-
гер Артемий Лебедев недавно 
рассказал, что его подруги из 
Украины с двумя высшими об-
разованиями на полном серьезе 
ему писали, что российские сол-
даты в Украине впервые увиде-
ли асфальт. То есть лоботомию 
украинскому народу проделали 
кардинальную. И заплатит он за 
нее очень высокую цену.

 ■ МИД России потребовал выдать 
главу СБУ.

ЧЕРНАЯ МЕТКА
Настал момент истины. МИД России 

напрямую обвинил Киев в терроризме.
«Совершенный 22 марта в Красно-

горске и шокировавший весь мир кро-
вавый теракт – далеко не первая терро-
ристическая атака против нашей страны 
за последнее время, – говорится в ди-
пломатической ноте. – Проведенные 
российскими компетентными органами 
следственные действия указывают, что 
следы всех этих преступлений ведут в 
Украину».

Да какие тут могут быть сомнения, 
когда глава СБУ Василий Малюк в кон-
це марта с удовольствием смаковал 
детали убийств журналистки Дарьи 
Дугиной, военкора Максима Фомина 
(Владлена Татарского), говорил о по-
кушении на писателя Захара Приле-
пина и смерти его соратника Алексан-
дра Шубина. А еще в этом кровавом 
перечне – подрыв Крымского моста, 
в результате чего погибли пять чело-
век. Малюк пообещал снова «передать 
привет».

Также МИД упомянул рейды организа-
ции «Русский добровольческий корпус», 
которые привели к гибели и увечьям 
мирных граждан, включая детей. В связи 
с этим МИД потребовал немедленно-
го ареста всех причастных к терактам 
лиц. И конкретно – главы СБУ Василия 
Малюка.

Понятно, что киевский режим никого 
не отдаст, ведь терроризм – одна из его 
опор. Но это, безусловно, черная метка 
для украинских чиновников.

БАНДИТОВ ЗНАЮТ 
ПОИМЕННО
Директор ФСБ России Александр 

Бортников редко дает интервью. Од-
нако на минувшей неделе сделал ряд 
громких заявлений. Он прямо сказал, 
что к теракту в Красногорске причаст-
ны спецслужбы Украины. Согласился 
с тем, что СБУ Украины пора признать 
террористической организацией. А на 
вопрос, является ли руководитель глав-
ного управления разведки (ГУР) Укра-
ины Буданов (признан в России экс-
тремистом) законной целью, ответил:

– Все, кто совершает преступления 
против России, являются для нас за-
конной целью.

– Почему тогда они живы? – поинте-
ресовался журналист.

– Всё впереди, – коротко ответил глава 
спецслужбы.

После этого Александр Бортников 
вновь пересекся с журналистами.

– Спецслужбы знают организаторов 
проведения террористических акций 
против России и сделают все необхо-
димое, чтобы их наказать, – заверил 
он. – Есть те, кто ушел и организовал 
боевые подразделения. Есть те, кто на-
меревался это сделать. Все правоохра-
нительные органы и спецслужбы этим 
активно занимаются. При этом, как по-
ручил Президент, поименно. Мы знаем, 
кто является организатором подготовки 
и проведения террористических акций 
на нашей территории.

Если суммировать все сказанное, 
украинские бонзы, причастные к тер-
роризму против России, до старости 
не доживут.

ПРАВОСУДИЕ

МАЛЮК, ТЕБЕ КАЮК!

НЕРВЫ ПОДВЕЛИ СЛЕДСТВИЕ

ПОЖАЛЕЙТЕ НЕГОДЯЯ ПРОПАГАНДА

ЗА ГРАНЬЮ
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Ребята, которые спасали людей в «Крокусе», немного растеряны – не привыкли  
к такому вниманию.

В Минске несли цветы  
к российскому посольству.
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 ■ Официальный предста-
витель МИД России в экс-
клюзивном интервью «Со-
юзному вече» – о том, кто на 
самом деле стоит за трагеди-
ей в «Крокус Сити», унесшей 
жизни 144 человек.

– Запад в унисон кричит, 
что чудовищный теракт в 
«Крокусе» совершен ИГИЛ. 
А в действительности кто 
является заказчиком, по ва-
шему мнению?

– Здесь не может быть 
мнения, здесь долж-
ны быть данные. То, 
что Соединенные 
Штаты Америки, а 
за ними через день 
немцы начали вы-
ступать, и  очень 
вяло, а после бри-
танцы принялись 
утверждать без ка-
ких-либо фактов, без ссылок 
на свою разведку, что речь 
идет не об Украине, форму-
лируя это именно так, – на 
мой взгляд, является настоя-
щей уликой. По-другому тут 
сказать просто невозможно.

Любое государство ответ-
ственное, которое имеет 
разветвленные спецслужбы 
и разветвленную систему вла-
сти, должно проявлять уваже-
ние к такому понятию, как 
следствие. Мы видим, что из 

года в год на протяжении по-
следних десятилетий запад-
ные страны вообще не при-
бегают к такому понятию, 
как расследование. Все это 
не просто политизировано, 
а, к сожалению, представляет 
собой страшный микс из под-
тасовок, политизированных 
кампаний и так далее.

За последние десять лет 
уже предостаточно фактов 
спонсирования США либо 
киевских режимных боеви-
ков, либо откровенных тер-
рористов.

Почему они удивляются, 
что многие показы-
вают на них паль-
цем? Не правоохра-
нительные органы, 
которые  заняты де-
лом в России и рас-
следуют это, а обще-
ственность, которую 
сами же Штаты, сама 
Британия приучила 

к  мысли, что Украину накача-
ли донельзя. Более того, нака-
чивали так, что потеряли сле-
ды этих вооружений. Никто 
не знает, где они и куда рас-
ползлись.  Почему их удивля-
ет, что многие действительно 
сразу же  повернулись в сторо-
ну Вашингтона? Именно исхо-
дя из их агрессивной ритори-
ки, бесконечного  выделения 
миллиардов на киевский ре-
жим во всех проявлениях, а 
в последние месяцы – еще 

и прямых заявлений о  том, 
что поддержка киевского ре-
жима должна быть настоль-
ко полномасштабной, что не 
стоит считаться с какими-то 
 правовыми рамками, закон-
ностями и так далее.

Недавно бывший премьер-
министр Британии, экс-
министр иностранных дел 
Лиз Трасс прямым текстом 
 заявила, что нужно перехо-
дить к  более радикальным 
способам поддержки. Что 
 может быть еще более ра-
дикальное, чем  поддержка 
экстремизма и террориз-
ма? Вот они и породили та-
кую волну  общественного 
 ощущения эмоциональной 
 заряженности. Поэтому им 

сейчас надо не заглушить 
голос, который все больше 
и  больше  раздается по все-
му  миру. Им надо предостав-
лять  откровенные и честные 
 факты, чем они там с киев-
ским режимом  занимались.

Мы как Министерство ино-
странных дел России, как на-
ша страна в совокупности 
органов власти много лет 
 говорим о том, что на терри-
тории Украины взращивает-
ся  террористическая чума. 
 Потому что сначала этих бое-
виков для первого Майдана, 
потом для второго взращи-
вали на территории Польши, 
Прибалтики, в специальных 
лагерях. Куда потом эти люди 
делись?

ДЕЙСТВИЯ ВАШИНГТОНА НУЖНО РАССЛЕДОВАТЬ 
С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ ПОДДЕРЖКИ ТЕРРОРИЗМА

Мария ЗАХАРОВА:

 ■ Западные чиновники обычно 
поздравляют Зеленского, когда 
ему удаются кровавые престу-
пления в России.

– Крымский мост вообще атако-
вали дважды.

– Эту гражданскую конструкцию, 
сооружение, по которому ходят десят-
ки и сотни людей, машин и поездов, 
изначально объявили официальной 
целью киевского режима на уничтоже-
ние. В Украине никто не скрывал, что 
эта атака  осуществляется киевским 
режимом. И в Вашингтоне, и в Лон-
доне, и в Берлине, Париже, Брюссе-
ле – все понимали, что этот мост был 

с людьми, что там были автомобили, 
люди ехали на курорт и погибли от рук 
киевского режима. Вы хотя бы одно 
слово слышали с трибуны госдепа 
или в зале совбеза от американского 
постпреда?

По сути, все, что творил  Вашингтон, 
что творила команда либеральных 
 демократов, должно быть рассле-
довано с точки зрения поддержки 
 терроризма в Украине.

Если бы они внешне хоть как-
то одергивали своих  подопечных,  
давали деньги, но обозначали бы рам-
ки –  этого же никогда не происходило. 
Только аплодисменты и поздравле-
ния в связи с каким-то очередным  
дном, пробитым Зеленским и  его 
бандой.

 ■ Перечислять злодея-
ния, совершенные под 
чутким руководством на-
ших «партнеров», можно 
до бесконечности.

– Именно за счет этих сил 
нынешний киевский режим 
на спинах экстремистов при-
шел к власти. 

Вашингтон говорит, что 
якобы Украина ни при чем. 
А кто им поверит, когда 
в 2013–2014 годах именно 
Вашингтон, Британия, Гер-
мания и Брюссель, Париж, 
Варшава, все страны Бал-
тии аплодировали, разда-
вали деньги, печеньки и так 
далее тем, кто забрасывал 
«коктейлями Молотова» 
такие же гражданские зда-
ния и такую же гражданскую 
 инфраструктуру в центре 
Киева.

И тогда они называли этих 
людей демократами, демо-
кратическими силами и так 
далее. Чем они отличаются? 
Только тем, что там люди 
 выполняли работу и зани-
мались ежедневной рути-
ной, как чиновники, как го-
сударственные служащие,  
и им в окна летели бутыл-
ки. Или тем, что они были 
бе зоружными «беркутов-
цами», которые охраняли 
общественный  порядок. 
А в эти дни речь идет о лю-
дях, которые пришли на кон-
церт. Смысл один и тот же – 
навредить до такой степени, 
чтобы  поставить под угрозу 
их жизнь.

Почему они сегодня так 
занервничали в Белом до-
ме и госдепе? Потому что 
из совокупности факторов 
их многолетней поддерж-
ки  экстремизма в Украине 
 после трагедии в «Крокусе» 
все повернулись к ним? За 
все эти годы мы не услыша-
ли ни одного слова, не то что 
резолюции или осуждения, 
адресованного Киеву. Да-
же когда были убиты Дарья 
 Дугина, Владлен Татарский, 
когда чудом уцелел Захар 
Прилепин, когда был убит 
его друг и ближайший спод-
вижник. А когда Олесь Бу-
зина был на куски разорван, 
кто-то что-то в Вашингтоне 
сказал? Поэтому они сей-
час  удивляются, что все 
приучились к мысли, что ни 
слова отрицания террори-
стической деятельности от 
Вашингтона в адрес Киева 
не было никогда. Даже не-
смотря на то, что Киев брал 
на себя ответственность  
за эти террористические 
акты.

ЗВЕНЬЯ 
ОДНОЙ ЦЕПИ

ПЕЧЕНЬКИ  
ОТ ГОСДЕПА – 
ЕЩЕ ЦВЕТОЧКИ

ПРОБИЛИ ДНО
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Координатор Белого дома Джон Кирби – про 
теракт в «Крокусе»: 

– ИГИЛ несет полную ответственность за эту 
атаку. США продолжат сохранять бдительность и 
предупреждать власти других стран, независимо 
от того, какие у нас с ними отношения, если у нас 
есть информация о террористической угрозе. Мой 
дядя часто говорил: лучшие продавцы навоза ча-
сто носят образцы во рту. Российские чиновники, 
похоже, довольно хорошие продавцы навоза.

Мария Захарова:
 – В русском таких посло-

виц нет. Потому что «навоз во рту носят» не у нас, 
а за океаном. Зато есть наша поговорка «у кого 
что болит, тот о том и говорит». Кстати, теперь 
стало понятно, почему в Штатах распространено 
выражение «вымыть рот с мылом» (to wash one's 
mouth out with soap).
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Зияющие пустотой окна и разбитые 
мечты людей – вот что оставляют 
после себя террористы.

Крымский мост без зазрения совести 
объявили приоритетной целью атак.

АПЛОДИСМЕНТЫ ЗА ГИБЕЛЬ 
МИРНЫХ ЖИТЕЛЕЙ
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Более 26 тысяч детей из по-
страдавших от аварии на Черно-
быльской АЭС районов Белару-
си и России с пользой провели 
время в лучших санаториях двух 
стран с 2002 года. 

В здравницах для ребят прожи-
вание, питание, лечение, досуг 
– все на самом высоком уровне. 
Конкурсы, концерты, викторины 
на союзную тематику позволяют 
детям лучше узнать друг друга, де-
лают их отдых более интересным и 
увлекательным. Все способствует 
тому, чтобы ребята набрались сил 
и энергии, знакомились с культу-
рой и традициями наших стран.

– Ежегодно с 2002 года мы про-
водим мероприятия по лечению 
и оздоровлению детей из райо-

нов Беларуси и России, наибо-
лее пострадавших от аварии на 
Чернобыльской АЭС. За эти годы 
более 26 тысяч ребят нам удалось 
оздоровить в лучших санатори-
ях Беларуси и России, – приводит 
БЕЛТА слова Натальи Кононовой, 
консультанта представительства 
Постоянного Комитета Союзного 
государства в Минске.

 Постоянный Комитет организо-
вывает конкурсы, проводит отбор 
санаторно-курортных учрежде-
ний, заключает договоры с адми-
нистрациями регионов, постра-
давших от чернобыльской аварии. 
По словам Натальи Кононовой, на 
это мероприятие за более чем 20 
лет было направлено уже 570 млн 
российских рублей:

– Суммы значительные, это в до-
полнение к тем средствам, кото-
рые направляют Беларусь и Россия 

на ликвидацию последствий чер-
нобыльской аварии. Также одной 
из главных целей всех наших ме-
роприятий для детей и молодежи 
является предоставление подрас-
тающему поколению возможно-
сти познакомиться с культурным 
и историческим наследием двух 
стран, подружиться, причем дру-
жеские контакты часто возникают 
не только между ребятами, но и 
между учреждениями образова-
ния.

Эксперт рассказала, что в этом 
году планируется реализация 37 
мероприятий Союзного государ-
ства на сумму более 1 млрд 900 
млн российских рублей:

 – Из этих мероприятий у двадца-
ти пяти – социально-гуманитарная 
направленность. Участниками че-
тырнадцати из них является уча-
щаяся молодежь. 

Марианна ЩЕТКИНА, руководитель Пред-
ставительства Постоянного Комитета Союз-
ного государства в Минске:

– Этот год для нас особен-
ный, 8 декабря будем отме-
чать 25 лет со дня подписания 
Договора о создании Союзно-
го государства. 

Обратите внимание на 
название нашего общего 
праздника – День единения 
народов Беларуси и России. 
Говорят, один в поле не во-

ин, а путник. И ни одна организация, ни один 
госорган, ни одно международное структурное 
объединение в одиночку общих задач не решит. 
Ничего – никаких интеграционных процессов – 
без воли народов быть не может. Люди хотят 
жить в таком объединении, в таком союзе суве-
ренных государств, где для них нет препятствий 
в трудоустройстве, в получении образования, в 
пересечении границ, в приобретении товаров. 
Собственно, что мы сегодня и имеем. Если вы 
будете лететь на самолете, увидите, что в аэро-
порту есть отдельные проходы для граждан Со-
юзного государства. Если вы купите билет на 
«Ласточку» и поедете, тоже обратите внимание, 
что прежде всего это маршрут для граждан Со-
юзного государства. 

Мы не замечаем порой жизненно необхо-
димого. Вот есть воздух – и есть воздух. Есть 
вода – и есть вода. Но если чего-то мы вдруг 
лишимся или нас ограничат, нам будет дис-
комфортно, плохо и мы резко почувствуем, что 
этого не хватает. Мы настолько уже привыкли, 
что в рамках Союзного государства наши пре-
зиденты Александр Григорь евич Лукашенко 
и Владимир Владимирович Путин постоянно 
держат на контроле решение всех вопросов, 
в том числе равные права наших граждан, что 
решаются вопросы, которые стоят перед Пра-
вительством, что нам кажется, это само собой 
разумеющееся. 

Но давайте мы на минуточку все-таки вспом-
ним, что у нас разные паспорта, что мы живем в 
двух разных – нетождественных – государствах, 
уклад у нас разный и в промышленности, в эко-
номических подходах, в реализации бизнеса, 
в государственной службе. Да, здесь огульной 
унификации быть не может. Зато есть понятие 
гармонизации – плановое, продуманное сбли-
жение позиций на всех уровнях – на стратегиче-
ском, тактическом и оперативном. Как пример, 
реализация 28 союзных программ, принятые 
основные направления реализации положения 
Договора о создании Союзного государства на 
2024–2026 годы. Это плановые мероприятия, 
которые будут выполнены в обязательном по-
рядке. Они утверждены на Высшем госсовете. И 
выполнение этих направлений сблизит позиции, 
нормативную базу наших стран. Это развитие 
совместного экономического пространства, соз-
дание единой транспортной и энергетической 
систем, проведение согласованной налоговой 
политики, таможенной, ну и самое главное — 
это обеспечение равных прав граждан. И если 
вы поинтересуетесь (а эти документы есть в 
открытом доступе), то там есть разделы, ко-
торые касаются каждого человека. Например, 
социально-трудовая сфера — это отдельный 
раздел. Можно выделить повышение гибкости 
трудового законодательства, формирование 
превентивной модели обеспечения безопасно-
сти работников, основанной на оценке и управ-
лении профессиональными рисками, и другое. 

Отмечая День единения народов Беларуси и 
России, мы понимаем, что должны быть сильны-
ми. Это включает в себя нашу обороноспособ-
ность, защиту границ Союзного государства, на-
шу экономику, технологическую независимость 
и многое другое. Наша независимость строится 
на том потенциале, который мы развиваем и ис-
пользуем во благо Союзного государства, наших 
стран и народов.

МЫ – ВМЕСТЕ

ЗАВТРА НАЧИНАЕТСЯ СЕГОДНЯ

Андрей ИВАНОВ

 ■ В Беларусь прибыла большая 
делегация Орловской области, 
в которую включены предста-
вители аграрного и промыш-
ленного комплексов, экономи-
ки, социально-гуманитарной 
сферы.

Руководители Гомельской и Ор-
ловской областей подписали план 
по сотрудничеству на 2024–2026 
годы.

За последние три года товаро-
оборот между регионами вырос 
в 2,5 раза.

– Крайне важна глубокая инте-
грация между нашими областями 
и в целом между нашими стра-
нами. Работая вместе, у нас есть 
возможность для развития наших 
промышленного и агропромыш-
ленного комплексов, культурных 

обменов и, безусловно, нашей 
общей патриотической состав-
ляющей, – передает БЕЛТА слова 
Андрея Клычкова, губернатора 
Орловской области.

Иван Крупко, председатель Го-
мельского облисполкома, привел 
примеры нескольких партнерских 
интеграций по импортозамеще-
нию. Так, в Омской области разра-
ботан интеллектуальный продукт 
для доильной установки гомель-
ского производства. В перспективе 
создание совместного серьезного 
продукта для молочной отрасли 
наших стран.

Еще одно важное направление 
сотрудничества – машиностроение.

– Пока выпуск техники локали-
зирован у нас не на 100 %. Так, для 
«Гомсельмаша» этот показатель 
составляет 95 % – за счет комплек-
тующих России и Беларуси. Еще 
процентов 5 остается импорта. По-
этому предстоит найти варианты, 
возможно, задействовать микро-
бизнес и средний бизнес. Тогда мы 
действительно будем независимы 
в машиностроении, обеспечении 
своего агропромышленного ком-
плекса, – уверен Иван Крупко.

По его словам, крепким фун-
даментом для строительства и 
развития Союзного государства 
служит межрегиональное сотруд-
ничество.
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На торжественном собрании, посвященном Дню единения народов Беларуси и России, во Дворце 
Республики в Минске, были озвучены поздравления с праздником от Председателя Высшего государ-
ственного совета Союзного государства, Президента Республики Беларусь Александра Лукашенко,  
его российского коллеги Владимира Путина и Председателя Парламентского Собрания Союза Бела-
руси и России, Председателя Государственной думы Вячеслава Володина.

Их огласили руководитель Аппарата Совета Министров Республики Беларусь Константин Бурак, 
Чрезвычайный и Полномочный Посол Российской Федерации в Республике Беларусь Борис Грызлов 
и заместитель Председателя Государственной думы Петр Толстой.

ФУНДАМЕНТ  
НАШЕЙ ИНТЕГРАЦИИ

СОТРУДНИЧЕСТВО 

ПРОЕКТЫ
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Максим ЧИЖИКОВ,  
Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Сотрудничество наших 
стран вышло на космиче-
ский уровень.

НА СЕЛО УЖЕ  
НЕ ССЫЛАЮТ
2 апреля, День единения 

народов Беларуси и России, 
уже давно удачно вписался 
в наш союзный календарь. 
В этом году праздничные ме-
роприятия были расписаны 
на неделю вперед. Но из-за 
трагедии в «Крокус Сити Хол-
ле» концерт в Москве решили 
отменить. Остальные пункты 
программы сохранили. Везде 
начинали с минуты молчания 
в память о жертвах теракта. 
Эта трагедия еще больше 
сблизила два наших народа.

Вершиной торжеств в рос-
сийской столице в итоге стал 
форум «Союзное государство: 
научный прорыв». Прорыв 
случился на заседании Выс-
шего госсовета в январе. 
Там, как напомнил ставший 
модератором дискуссии Гос-
секретарь Союзного госу-
дарства Дмитрий Мезенцев, 
утвердили новую стратегию 
научно-технологического раз-
вития Союзного государства 
до 2035 года. Есть теперь где 
науке развернуться.

А поддержка у нее дей-
ствительно на самом высо-
ком уровне. Посол Беларуси 

в России Дмитрий Крутой 
сообщил, что недавно Алек-
сандр Лукашенко попросил 
организовать встречу с науч-
ной общественностью наших 
стран, чтобы пообщаться со 
специалистами, услышать их 
проблемы и пожелания и сра-
зу принять какие-то решения. 
Этот разговор состоится уже 
в ближайшие месяцы.

– У нас исходно единые 
подходы, взгляды на очень 
многие вещи. Мы выросли 
из одной науки – советской. 
Белорусские коллеги в опре-
деленных научных областях 
смогли лучше сохранить зна-
ния и компетенции, при этом 
и российским ученым есть что 
вложить своего в это сотруд-
ничество, – уверен помощ-
ник Президента России Ан-
дрей Фурсенко.

На его взгляд, помимо ве-
щей, важных для обороноспо-
собности, инфраструктуры, 
огромное внимание наука 
двух стран уделяет качеству 
жизни людей. Это и медици-
на, и аграрный комплекс, ко-
торый успешно развивается. 
Хотя, по словам Андрея Фур-
сенко, в СССР считалось, что, 
если политического деятеля 
надо «похоронить», его сле-
дует отправить на сельское 
хозяйство.

– Молодые уже не понима-
ют, что это означает. Люди 
постарше – точно знают. Се-
годня сельское хозяйство и в 

Беларуси, и в России – это ли-
дирующие отрасли, которые 
в том числе являются локо-
мотивом для развития эконо-
мики в целом. И тут мы тоже 
успешно сотрудничаем.

ШПИЛЬКИ ВРАГОВ – 
НА ПОЛЬЗУ
Президент Национально-

го исследовательского цен-
тра «Курчатовский инсти-
тут» Михаил Ковальчук тоже 
признался в любви белорусам:

– Если есть симпатия, тог-
да все сложится, если нет 
особой симпатии – то, надо 
сказать, сотрудничество бу-
дет формальным. Так вот, в 
случае Союзного государства 
между двумя братскими на-
родами существует абсолют-
но очевидная эмоциональная 
связь. Когда впервые большая 
делегация белорусских уче-
ных, там было человек 20, 

приехала в Курчатовский ин-
ститут, буквально через очень 
короткое время возникла та-
кая атмосфера, как будто мы 
всегда были вместе и никогда 
не расставались.

Даже шпильки Запада нам 
в помощь. Выгнали наших 
ученых из ЦЕРНа – не страш-
но. Михаил Ковальчук назвал 
это решение «санкционным 
даром» для России. Он пред-
положил, что в ближайшие 
восемь лет в России созда-
дут выдающиеся научные 
установки благодаря усили-
ям отечественных ученых. А 
российско-белорусское сотруд-
ничество в науке будет только 
развиваться:

– И первым шагом на этом 
пути было вступление бе-
лорусской Академии наук 
в Международный исследо-
вательский центр мегауста-
новок на базе реактора ПИК.

Космические контакты  – 
тоже повод для гордости. Тут 
и восемь выполненных про-
грамм Союзного государства, 
и совместная группировка 
спутников, которую будут 
увеличивать и улучшать.

А пока высокий уровень фо-
рума поддержали космонав-
ты. Участников мероприятия 
с борта МКС поприветство-
вали Олег Новицкий и Ма-
рина Василевская. Первая 
женщина-космонавт в исто-
рии Беларуси немного вол-
новалась:

– Трудно передать эмоции, 
которые меня сейчас охва-
тывают. Это и чувство гор-
дости за то, что я получила 
возможность первой среди 
белорусских женщин пора-
ботать в космосе, и чувство 
глубокой благодарности  
руководителям наших госу-
дарств.

БОЛЬШОЙ

 ■ Опыт Москвы и Минска мог бы 
пригодиться и другим странам 
СНГ.

Лозунг очередного Международ-
ного экономического форума госу-
дарств – участников СНГ: «От диало-
га к совместным проектам». Россия 
и Беларусь в этом смысле – пример 
для остальных. Именно Минск в 2023 
году, по словам вице-премьера Рос-
сии Алексея Оверчука, стал основ-
ным торговым партнером Москвы среди 
стран СНГ. Доля Беларуси составляет 
44,8 процента, Казахстана – 27,4 про-
цента и Узбекистана – 9,3.

Где-то, конечно, стороны недораба-
тывают. Дмитрий Мезенцев напом-
нил, что раньше подписывали про-

токол о взаимодействии между СНГ  
и  ЕАЭС, Союзным государством и 
ОДКБ. К сожалению, последние годы 
это не практикуют.

– Можно подумать, чтобы в том или 
ином формате вернуться к этому, – 
предложил Госсекретарь Союзного 
государства.

У китайцев есть такая философская 
формула – «сила примера»:

– Необязательно кого-то к чему-
то принуждать, приглашать. Если ты 
сам успешен и результативен, твой  
пример есть побудительный мотив 
к  тому, чтобы у тебя было больше 
партнеров, чтобы твой опыт был вос-
требован.

В случае с Союзным государством 
успешных примеров достаточно: один 
из них – создание наднационального 
Таможенного комитета. Хотя, по сло-
вам Дмитрия Мезенцева, когда об 
этом в свое время зашел разговор, 
были если не сомнения, то тревож-
ные чувства:

– Сможем ли мы добиться открыто-
сти в диалоге таможенных служб, про-
слеживаемости передвижения товаров 
от Бреста до Владивостока, как будет 
работать единая пломба, которую на-
вешивают на контейнеры, приходящие 
как из стран Евросоюза, так и погранич-
ных с Россией стран? Все это успешно 
преодолено.

Такая же картина и в налоговой сфе-
ре, где тоже создали наднациональный 
орган.

– Казалось бы, такие чувствительные 
и закрытые объемы информации, осо-
бенно по качеству взимания налогов, по 
совершенствованию налоговых практик 
также открыты друг для друга, и пре-
пятствий между партнерами не возни-
кает, – признался Дмитрий Мезенцев.

Еще об одном важном шаге в интегра-
ции сообщил белорусский вице-премьер 
Игорь Петришенко. Москва и Минск вот-
вот должны подписать соглашение о при-
знании электронной цифровой подписи:

– Со вступлением документа в силу 
устранят барьеры для полноценного 
участия предприятий в государствен-
ных и муниципальных закупках.

 ■ Молодых ученых обещают поддер-
жать материально.

Начинать готовить кадры для науки нужно со 
школьной скамьи. Первый заместитель мини-
стра просвещения России Александр Бугаев 
сообщил, что расширилось сотрудничество 
между партнерскими школами наших стран.

– Еще недавно их были десятки, а теперь мы 
говорим о сотнях, – признался он.

Дальше – институты и университеты. С этого 
года, как заявил министр образования Бела-
руси Андрей Иванец, для россиян, сдавших 
ЕГЭ, впервые выделят тысячу бюджетных мест 
в белорусских вузах.

Только за 2023 год подписали больше 600 
соглашений о сотрудничестве между россий-
скими и белорусскими высшими учебными 
заведениями. 8 белорусских вузов реализуют 
с россиянами образовательные программы. 
Ребята, которые оканчивают такие универ-
ситеты, получают два диплома. Обучение в 
«Передовых инженерных школах» про шли 
уже больше тысячи инженеров и около 400 
студентов.

А для поддержки молодых ученых, по словам 
министра науки и высшего образования Рос-
сии Валерия Фалькова, учредили ежегодную 
премию Союзного государства. Каждая – по 
три миллиона российских рублей.

УСПЕШЕН – ЗНАЧИТ ВОСТРЕБОВАН ФОРУМ

ТРИ МИЛЛИОНА ЗА ИДЕЮ ФИНАНСЫ
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УРАВНЕНИЕ С ДВУМЯ ИЗВЕСТНЫМИ

Каждый академик 
когда-то был 
студентом.

Союзной науке санкции 
Запада не страшны, у нее 
есть свои мегаустановки.
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 ■ На выставке «Россия» 
можно вдохновиться на 
новые открытия.

Первый этап XIII Фо-
рума вузов инженерно-
технологического профиля Со-
юзного государства стартовал 
эффектно: белорусские парни 
и девчата приехали в Москву, 
чтобы познакомиться с мас-
штабной экспозицией дости-
жений российских регионов, 
посетить павильоны госкор-
пораций и ведомств.

– В этом году Форум вузов 
инженерно-технологического 
профиля пройдет в тринадца-
тый раз. Прекрасное начинание 
стало традицией и позволяет 
поддерживать тесные контак-
ты между молодыми учеными. 
Видим результат этой работы. 
В нашей стране появилась 
первая инженерная школа, 
которую координируют БНТУ 

и ПсковГУ, – сказал началь-
ник управления науки и ин-
новационной деятельности 
Министерства образования 
Беларуси Петр Пекутько. – 
Полагаем, что наши молодые 
ученые на выставке «Россия» 
увидят передовые технологии 
и разработки, которые подска-
жут им пути развития.

Замдекана механико-тех-
нологического факультета 
Полоцкого госуниверситета 
Сергею Портянко всего 31, а 
он уже кандидат технических 
наук. Занимается тяжелым ма-
шиностроением, компьютер-
ным моделированием, адди-
тивными технологиями:

– Это востребовано как в 
Беларуси, так и в России. На-
ши страны наладили плотное 
сотрудничество в этих сферах, 
поскольку идет импортозаме-
щение. Разработки молодых 
ученых не остаются в стороне.

 ■ В галерее искусств Зу-
раба Церетели в Москве 
представили проект «Со-
юзное государство – един-
ство через культуру».

Привезли больше 40 работ 
именитых художников из Рос-
сии и Беларуси.

– Эта выставка  – символ 
особых отношений мастеров 
искусств двух стран. Хотим 
еще раз показать фунда-
мент единения наших куль-
тур,  – заявил Дмитрий Ме-
зенцев. – Право художника на 
творчество без цензуры, без 
давления в союзном простран-
стве фактически подтвержда-
ет эта выставка. То, что Зураб 
Церетели, признанный мастер 
мирового уровня, стал одним 
из инициаторов проекта, очень 
ценно для нас.

Зураб Константинович лич-
но участвовал в открытии экс-
позиции:

– Это большой почет для 
нашей академии. Художник 
должен не только создавать 
славу, но и дарить ее другим.

– На выставку из Минска 
мы привезли разные рабо-

ты, чтобы во всей полноте 
представить палитру бело-
русской художественной 
школы.  Живопись, графика, 
фотография – посмотреть дей-
ствительно есть на что, – рас-
сказал председатель Бело-
русского союза художников 
Глеб  Отчик.

Российский художник Алек-
сей Парфенов за творчеством 
коллег из Беларуси всегда 
следит с особым вниманием:

– На выставке представлены 
настоящие мастера, достиг-
шие серьезного профессио-
нального уровня. Собраны 
звезды белорусской живопи-
си. Один из них – Николай 
Опиок, представленный как 
старейшина со своими потря-
сающими картинами, которые 
воспринимаются как символ 
Беларуси. На его полотнах – 
человек-косец, который всег-
да готов сохранять жизнь, 
Франциск Скорина – первопе-
чатник и также символ вашей 
страны, Владимир Мулявин – 
потрясающий голос Беларуси, 
который пел о красоте земли 
и человеческой жизни, объ-
единяя белорусов и русских.

НОУ-ХАУ УКАЖЕТ ДОРОГУ В ГОСТЯХ
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РОССИЯ

Как и в про-
шлом году, в 
честь празд-
ника подсветили главные 
телебашни страны. Прой-
ти мимо невозможно. В ак-
ции участвовали 30 вышек 
Российской телевизионной 
радиовещательной сети: Би-
робиджан, Грозный, Калинин-
град, Кострома, Омск, Пенза, 
Саратов, Самара, Симфе-
рополь, Тула, Челябинск и, 
само собой, Останкинская 
телебашня в Москве. Где-то 
их просто окрасили в цве-
та российского триколора и 
белорусского флага, где-то 
вдобавок по фасаду пустили 
бегущую строку со словами 
«День единения народов Бе-
ларуси и России».

В Москве в Музее Побе-
ды кадеты московского пре-
зидентского училища Рос-
гвардии развернули флаги 
двух стран. А в Зале Полко-
водцев – гала-концерт участ-
ников фестиваля государства 
«Творчество юных – 2023». 
Он, кстати, прошел в про-
шлом году именно в Музее 
Победы.

В Брянском областном худо-
жественном комплексе – не-
обычная экспозиция «Тради-
ции и современность». На ней 

работы не маститых художни-
ков, это совместная экспози-
ция творческих работ учащих-
ся двух колледжей искусств 
из Могилева и Брянска: 60 
картин. В основном выпуск-
ные дипломные и курсовые.

А в Брянском госунивер-
ситете имени Петровского – 
заседание круглого стола: 
«Народы Беларуси и  Рос-
сии: единая история и общее 
будущее». Открытая лек-
ция по случаю праздника – 
и  на факультете междуна-
родных отношений СПбГУ.

Во Дворце молодежи 
Респуб лики Марий Эл в Йош-
кар-Оле – ежегодная акция «В 
крепкой дружбе наша сила».

И даже в далеком Мину-
синске не забыли про празд-
ник. В детской музыкальной 
школе – концерт в честь Дня 
единения народов Беларуси 
и России. Минусинск, меж-
ду прочим, побратим города 
Ивье Гродненской области. 
Сошлись, в частности, благо-
даря помидорам. Как и в Мину-
синске, летом в Ивье проходит 
праздник томатов.

БЕЛАРУСЬ

2 апреля во Дворце Респуб-
лики в Минске состоялось тор-
жественное собрание в честь Дня единения 
народов Беларуси и России. В зале не было 
свободных мест, и, что важно, среди гостей 
праздника много молодежи. После официаль-
ных приветствий весь зал подпевал Нацио-
нальному академическому народному хору 
Республики Беларусь имени Г. И. Цитовича, 
который исполнил гимны Республики Бела-
русь и Российской Федерации, что называет-
ся, вживую.

Свое искусство в этот вечер щедро дарили 
и российский Национальный балет «Костро-
ма», «Хор Турецкого», заслуженная артистка 
Республики Беларусь Алена Ланская и многие 
другие артисты.

На сцене Большого театра рес публики в 
праздник – опера Александра Бородина «Князь 
Игорь». Она основана на легендарном древ-
нерусском тексте «Слово о полку Игореве». 
До последних минут постановка не отпускает 
зрителей, на сцене – яркое действо: мону-
ментальное и динамичное, вневременное и 
актуальное.

В образе князя самый узнаваемый баритон 
страны – народный артист Беларуси Вла-
димир Громов. Не оставили равнодушными 
и «Половецкие пляски», ставшие одним из 
самых известных и узнаваемых в мире фраг-
ментов русской классической музыки.

Накануне союзного праздника Санкт-
Петербургский государственный академический 
театр балета Бориса Эйфмана четыре вечера 
подряд представлял на сцене в Минске спектакли 
«Чайка. Балетная история» и «Евгений Онегин».

– Лишнего билета нет, – качали головой гости 
на ступеньках театра. Одна фамилия Эйфман 
на афише дорогого стоит.

«Петербургское русское чудо» – и в городе 
над Сожем. Гомельчане не жалели аплодис-
ментов Санкт-Петербургскому театру песни 
и танца «Морошка».

Но перед культурной программой – деловая. 
Делегации Комитета по внешним связям Санкт-
Петербурга, Василеостровского и Красносель-
ского районов северной российской столицы 
побывали на Гомельском заводе литья и нор-
малей «Гомельдрев».

Кроме того, 2 апреля во многих школах 
Беларуси прошел единый урок, посвященный 
Дню единения народов Беларуси и России. 
Никаких скучных и нудных лекций! Вместо 
этого – игры, костюмированные эпизоды, кве-
сты. Обсуждение символов двух государств, 
праздников. Особое внимание – теме Великой 
Отечественной войны. 
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В «Князе Игоре» богатырскому размаху  
русских сцен противостоит красочный, тонкий  
и изысканный мир Востока.

Госсекретарь Союзного государства 
Дмитрий Мезенцев раскрыл Зурабу 
Церетели свой талант художника.

Останкинская башня 
принарядилась  
в честь торжеств.

Кристина ХИЛЬКО, 
Анатолий МАКСИМОВ

 ■ День единения народов широко отме-
тили даже в самых отдаленных уголках.

...ПЛЮС МИНУСИНСК
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Геннадий  
ДАВЫДЬКО

 ■ М о л д а в с к и й 
детский му-
зыкальный 
коллектив, 
возвра-
щ а я с ь 
п о с л е 
высту-
пления в Минске, двое суток не 
мог пересечь сначала польскую, 
потом литовскую границу.

Вооруженные люди держали де-
тей в автобусе и не пускали их даже 
в туалет. По официальному заяв-
лению литовской стороны, эти дети 
«представляют угрозу безопасности 
страны».

Это настолько гнусно, что иро-
низировать не хочется. Уже никто 
и ничто не может представлять 
угрозу безопасности государству, 
которого по факту не существует. 
Реальную угрозу людям, живущим 
там, представляют только истека-
ющие самоубийственным ядом ру-
софобии правящие особи. Но уж  
никак не молдавские девочки  
и мальчики.

Ценностный бардак в головах при-
балтийских политиков материализо-
вался в настоящий беспредел.

У границ этого лимитрофа колом 
стоит тысяча грузовиков. Легковушки 
с российскими номерами таможенни-
ки Литвы с недавнего времени часто 
просто разбойно конфискуют.

Это не своевольство, не компью-
терные сбои или недоразумения. Это 
политика. Исполнителям дали четкую 
команду гавкать в сторону восточных 
соседей или даже, при возможности, 
кусать их. А власти при этом подо-
бострастно вглядываются в холодные 
зрачки заокеанских господ в ожида-
нии одобрения их действий.

Но так по-свински поступить с деть-
ми – это уже другой уровень низости.

Мерилом цивилизованности во все 
времена было отношение к стари-
кам и детям. Уважение к прошлому 
и забота о будущем. Государство, 
где старик не унижен, а ребенок не 
обижен, и есть цивилизованное.

Теперь в новой европейской исто-
рии остался позорный эпизод: за то, 
что музыкально одаренные дети по-
сетили ненавистную для англосаксов 
и их прислужников страну, их под-
вергли транзитным мукам.

«Вина» детей в том, что они видели 
прекрасный, свободный и ухоженный 
Минск, общались со сверстниками 
и им было хорошо.

А с другой стороны, спасибо поль-
ским и литовским пограничникам. 
Благодаря их «бдительности» в зяб-
нущей на политическом сквозняке 
Молдове у Беларуси и России по-
явились новые друзья, свидетели, 
которым будет что вспомнить.

Детей в автобусе было 12. Очень 
знаковая цифра в христианском 
мире.

ДВЕНАДЦАТЬ РЕБЯТ 
И ДЕВЧОНОК ПРОТИВ 
ДЯДИ С АВТОМАТОМ

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ В четверг выбрали сенаторов  
Совета Республики.

В конце февраля в стране был еди-
ный день голосования. Граждане голо-
совали за представителей в законода-
тельные структуры всех уровней. Для 
российско-белорусского партнерства 
итоги выборов, безусловно, важны, 
ведь союзный Парламент состоит из 
депутатов двух стран, которые работа-
ют над унификацией законодательств 
двух стран и углублением интеграции. 
Парламентское Собрание формируют 
на принципах равного представи-
тельства депутатов нацио-
нальных парламентов.

В Минске уже прошла 
первая сессия депута-
тов обновленной Па-
латы представителей. 
4 апреля тайным го-
лосованием местные 
Советы депутатов из-
брали по восемь членов 
Совета Республики от 
каждой области и столицы. 
И еще восемь сенаторов назначает 
Президент.

Члены Совета Рес-
публики и депутаты 
Палаты представите-
лей станут делегатами 

Всебелорусского народ-
ного собрания. Не позже 

25 апреля ВНС соберется в 
Минске.

– Депутаты, избранные в Палату 
представителей, автоматически – де-

легаты ВНС. Местные Советы тоже 
имеют право избрать своих предста-
вителей и представить этот срез обще-
ства. В состав собрания входят также 
представители вертикали власти – 
те, кто на местах решает насущные 
проблемы граждан. Члены Совета Ре-
спублики тоже войдут в ВНС, – рас-
сказал Игорь Карпенко, глава ЦИК 
Беларуси.

КСТАТИ
Совет Республи-

ки – одна из двух палат 
Парламента. Является па-
латой территориально-
го представительства 

и состоит из 64 чле-
нов.

В ОБНОВЛЕННОМ 
СОСТАВЕ

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Беларусь готовится принять 
XI Форум регионов.

Среди политико-экономических – 
это одно из важнейших событий 
для  Союзного государства. Помимо 
того что на площадках присутству-
ют представители государственных 
ведомств Беларуси и России, сюда 
всегда стремятся приехать руково-
дители крупных компаний и бизнес-
мены, которым важно наладить де-
ловое общение и заключить новые 
контракты.

27 и 28 июня этого года XI Форум 
регионов пройдет сразу в трех горо-
дах Беларуси – Витебске, Полоцке, 
Новополоцке. Это новшество. Рань-
ше локация была одна.

Встречи объединяет общий де-
виз: «Наука – будущее Союзного 
государства».

– Нужно сделать программу фо-
рума максимально насыщенной. 
Запланировать ознакомление с По-
лоцком, показать гостям ту историю, 

которая здесь есть, наши святыни: 
монастырь, Софийский собор, Спа-
со-Преображенский храм, Кадетский 
корпус, университет. Ради этого мы и 
предлагаем Полоцк, потому что это 
самый древний город в Беларуси. Это 
наши корни, наше государство, наша 
история. Это то, откуда мы все, – за-
явила ранее председатель Совета 
Республики Наталья Кочанова.

Немного о городах-участниках. 
Витебск в особом представлении 
не нуждается. Это культурно-исто-
рический и научно-административ-
ный центр региона. Здесь проходит 
полюбившийся многим фестиваль 
«Славянский базар». В этом году, 
кстати, он зазвучит 9 июля и завер-
шится 15-го.

Древнейший город Беларуси – По-
лоцк. Побывать здесь, чтобы напи-
таться историческим воздухом сла-
вян, должен каждый житель России 
и Беларуси.

Новополоцк  – промышленный 
и научный центр, город белорус-
ской неф техимии.

Сейчас там завершается подго-
товка к ожидаемому многими со-
бытию. Все должно быть готово 
к 10 июня. А значит – так и будет.

X Форум регионов прошел в Уфе с 26 по 28 июня 2023 года. 
Участвовали 58 субъектов России и все области Беларуси.

В делегации Беларуси – 300 человек. В том числе губернаторы, 
представители бизнеса, науки, культуры, общественных организаций 
и молодежи. Промышленный комплекс представили флагманы – МТЗ, 
МАЗ, «Амкодор», «Белнефтехим» и другие.

Делегацию России составили 577 человек – сенаторы, члены Пра-
вительства и руководители федеральных органов власти, а также 286 
представителей регионов.

Заключили свыше 100 контрактов и соглашений на общую сумму 
около 110 миллиардов российских рублей. 

В ТЕМУ

МЕСТО ВСТРЕЧИ 
ВЫБРАЛИ

СОТРУДНИЧЕСТВО

Курс 
на интеграцию 
остается 
неизменным.

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Россия и Беларусь создадут специ-
альный научно-технический совет.

Войдут туда представители Госатомнадзо-
ра Беларуси, Ростехнадзора и организации 
научно-технической поддержки. Они будут 
вместе работать над повышением уровня 
ядерной и радиационной безопасности, учи-
тывая современные риски. Строительство 
Белорусской АЭС в Островецком районе 
Гродненской области Беларуси продолжа-
лось десять лет. Первый энергоблок вве-
ли в промышленную эксплуатацию летом 
2021 года. Второй блок 13 мая 2023 года 
выдал в единую энергосистему Беларуси 
первые киловатт-часы. А 19 июня его вывели 
на проектную мощность.

Объект критической инфраструктуры по 
определению требует очень квалифициро-
ванного обслуживания, особенно если учесть 
геополитические реалии. А они таковы: на 
границе с Беларусью сосредоточены силы 
 НАТО, против страны проводят диверсии, 
как на аэродроме в Мачулищах. Сотрудники  
БелАЭС должны быть готовыми к любой не-
стандартной ситуации.

– Критические вопросы безопасности, по-
вышение требований к ней, разработка новых 
нормативных документов – все это важно для 
нас, – заявила начальник Госатомнадзора 
Ольга Луговская. – Ростехнадзор на посто-
янной основе ведет эту работу, и они готовы 
нас подключить, чтобы мы тоже вносили 
посильный вклад и были в курсе последних 
тенденций в области ядерной и радиацион-
ной безопасности.

ЭНЕРГЕТИКА

БЕЗОПАСНОСТЬ 
ПРЕВЫШЕ ВСЕГО

БЕ
ЛТ

А
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 19.05, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 15.05 «Международный 

фестиваль документального 
кино. «Военкоры-3. Он молится 
на языке Бога» (16+)

08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного  

государства» (12+)
10.05, 19.10 «БРАТЬЯ 

КАРАМАЗОВЫ» (16+)
12.05, 18.05 «Наши» (12+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 04.45 «Что в имени... 

Ярославль» (12+)
13.10 «СОКРОВИЩА ЕРМАКА» (6+)
16.10, 01.10  

«АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
21.05, 00.05, 05.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Михаил Резникович» (12+)
22.15, 03.10 «КОСМОС  

КАК ПРЕДЧУВСТВИЕ» (14+)
00.45 «Возрождение. Прилуки» (12+)
05.15 «Городской роман. Нижний 

Новгород – Минск» (12+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая  
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Владимир – Бобруйск» (12+)
07.45, 14.45, 05.45 «Стройка  

века» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 12.45, 23.45, 04.45  

«Что в имени... Березина» (12+)
09.15, 15.15 «Международный 

фестиваль документального 
кино. «СВОе женское  
дело» (12+)

09.45, 15.45, 00.45 «Возрождение. 
Копысь» (12+)

10.05, 19.10 «БРАТЬЯ 
КАРАМАЗОВЫ» (16+)

13.10 «КОСМОС  
КАК ПРЕДЧУВСТВИЕ» (14+)

16.10, 01.10  
«АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)

21.15 «Культ культуры. Катерина 
Новикова» (12+)

22.15 «ИМЕНИНЫ» (12+)
03.10 «МИРОВОЙ ПАРЕНЬ» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 19.05, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 12.05, 18.05, 21.05, 00.05, 

05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Брест – Орел» (12+)
07.45, 14.45, 05.45 «Стройка  

века» (12+)
08.15, 12.15, 21.45, 00.15 «Факты 

на стол» (16+)
08.45, 12.45, 23.45, 04.45  

«Что в имени... Ветка» (12+)
09.05, 15.05 «Международный 

фестиваль документального 
кино. «Война за мир» (16+)

10.05, 19.10 «БРАТЬЯ 
КАРАМАЗОВЫ» (16+)

13.10 «ДАВАЙ ПОЖЕНИМСЯ» (12+)
16.10, 01.10  

«АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
21.15 «Минск – Москва» (12+)
22.15, 03.10 «КОНТРОЛЬНАЯ  

ПО СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)
00.45 «Возрождение.  

Бобруйская крепость» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Брянск – Гомель» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 12.45 «Что в имени...  

Туров» (12+)
09.15, 15.15 «Международный 

фестиваль документального 
кино. «Боги войны» (16+)

09.45, 15.45, 00.45 «Возрождение. 
Ветка» (12+)

10.05, 19.10 «БРАТЬЯ 
КАРАМАЗОВЫ» (16+)

13.10 «КОНТРОЛЬНАЯ  
ПО СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)

14.30 «Новое PROчтение» (12+)
16.10, 01.10  

«АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
18.10, 19.05, 03.05 «Горячая  

точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Космос – наш?» (12+)
22.15, 03.10 «НАШ ЧЕЛОВЕК  

В САН-РЕМО» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая  
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.30 «Городской роман. 

Кронштадт – Осиповичи» (12+)
07.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45 «Что в имени...  

Кобрин» (12+)
09.15 «Наши люди. Олег Новицкий  

(с субтитрами)» (12+)
09.45, 21.45 «Специальный 

репортаж. Союзный космос. 
Как Россия и Беларусь 
изучают вселенную?» (12+)

10.05, 19.10 «ИСАЕВ» (12+)
13.10 «НАШ ЧЕЛОВЕК  

В САН-РЕМО» (12+)
15.10 «Плесецк.  

Таежный космодром» (12+)
16.10, 01.10  

«АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
21.15, 00.30 «Факты на стол» (16+)
22.00 «Стройка века» (12+)
22.15, 03.10 «КОРОЛЕВ» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Карта Родины. Бобруйск – 

Коломна (с субтитрами)» (12+)
08.30, 15.05 «ПРАВИЛА  

ГЕЙМЕРА» (6+)
09.30 «Никита Симонян.  

Его величество футбол» (6+)
10.25 «БРАТЬЯ КАРАМАЗОВЫ» (16+)
16.05, 05.00 «Международный 

фестиваль документального 
кино. «Оружейные бароны 
Украины» (12+)

17.05 «КОРОЛЕВ» (12+)
19.05 «Наши люди. Евгений 

Маргулис» (12+)
20.00 «Неделя Союзного  

государства» (12+)
20.30 «Специальный репортаж. 

Союзная сила.  
Космос – наш!» (12+)

21.00, 03.10 «НЕВЕСТА ЛЮБОЙ 
ЦЕНОЙ» (18+). Главный герой –  
удачливый делец и знаток женской 
психологии. Чтобы заслужить 
повышение по работе,  
он вступает в контакт  
с бизнесменом из криминала. 
Но во время переговоров, не 
совладав собой, соблазняет его 
подругу. Выходя от нее утром, 
он попадается на глаза шоферу 
бизнесмена. Теперь герою грозит 
серьезная опасность...

22.45 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Карта Родины. Ростов  

Великий (с субтитрами)» (12+)
08.30, 15.05 «ПРАВИЛА  

ГЕЙМЕРА» (6+)
09.30 «Маленький герой Юлай». 

Мультфильм (12+)
10.25 «БРАТЬЯ КАРАМАЗОВЫ» (16+)
13.10 «ИСАЕВ»(12+)
16.05, 05.00 «Международный 

фестиваль документального 
кино. «Хочу тишины» (12+)

17.05 «МАРАФОН» (16+)
18.50 «Наши люди. Вадим Гигин» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 03.10 «ЯГА, КОШМАР 

ТЕМНОГО ЛЕСА» (16+). Это 
история о молодой семье, 
которая переехала в новую 
квартиру на окраину города. 
Для новорожденной дочери 
взяли няню – она быстро вошла 
в доверие. Однако старшего сына 
Егора поведение женщины пугает. 
Родители ему не верят. Камеры 
наблюдения лишь подтверждают: 
все в порядке. И вот однажды 
Егор не находит дома ни няни, ни 
маленькой сестры, а родители –  
в странном состоянии. Они даже 
не помнят, что у них была дочь...

22.45 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)

12 апреля 13 апреля 14 апреля

8 апреля 9 апреля 10 апреля 11 апреля

Кристина ХИЛЬКО

 ■ В белорусском па
вильоне на Выставке 
достижений народного 
хозяйства в Москве пред
ставлена тематическая 
экспозиция «Могилевщи
на – героическое прошлое 
и славное будущее». Она 
направлена на привлече
ние интереса жителей и 
гостей российской сто
лицы к историческому, 
туристическому и куль
турному наследию Моги
левщины.

– Это мероприятие при-
влекло много внимания и 
вызывает живой интерес у 
россиян. Было принято реше-
ние представлять на ВДНХ 
потенциал Беларуси, при-
чем возможность достойно и 
обширно рассказать о себе 
есть у каждого региона. Для 
нас это большая ответствен-
ность и честь – презентовать 
свой потенциал во всем раз-
нообразии. Мы подготовили 
красочные и яркие представ-
ления, которые углубляют в 
историю нашего региона, а 
также показывают страницы 
совместной славной истории. 
Отдельное внимание уделим 
туристическому потенциалу. 
Сегодня как Россия, так и Бе-
ларусь активно развивают по-
знавательный, исторический 
и медицинский туризм. Все 
эти направления также будут 
широко представлены, – пе-
редает БЕЛТА слова Русла
на Страхара, заместителя 
председателя Могилевского 
облисполкома.

В программе работы па-
вильона по 22 апреля за-
планированы презентации 
и выставки, посвященные 
промышленному комплексу 
Могилевской области, между-
народному молодежному па-
триотическому проекту «До-
рогами Памяти и Славы», 
патриотическому проекту 
«Священные реликвии Вели-
кой Отечественной войны», 
культурной и фестивальной 
Могилевщине. Например, 
будет работать экспозиция 
«Там, где Родина», посвя-
щенная республиканскому 
празднику «Купалье» («Алек-
сандрия собирает друзей»).

Состоится подписание дву-
сторонних соглашений и до-
говоров о сотрудничестве. 
Будет работать экспозиция 
декоративно-прикладно-
го искусства региональных 
мастеров с проведением ма-
стер-классов по ремеслам. 
Музыкальное оформление 
обеспечат творческие кол-
лективы региона.

– Кроме того, мы хотим в 
эти дни провести дегуста-
цию и познакомить гостей с 
продуктовыми новинками, – 
уточнил Руслан Страхар.

РАДУШНЫЙ 
ПРИЕМ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»
Дикий по кровожадности теракт 

в «Крокусе» потряс всех. Убийство 
невинных людей вновь разбудило в 
обществе дискуссию о снятии морато-
рия на смертную казнь. Естественно, 
этот вопрос обсуждался и в Госдуме.

3 апреля в 14:00 наши эксперты –  
мэтры журналистики Владимир Ма
монтов (Россия) и Ген
надий Давыдько (Бе-
ларусь) – представили 
очередную программу 
«Говорят мужчины». Об-
судили:

– Расстреливать ли 
террористов или остав-
лять на пожизненном 
заключении, чтобы они 

довольствовались никчемным суще-
ствованием до скончания дней?

– Год назад в Петербурге Дарья 
Трепова убила Владлена Татарского. 
МИД России направил Киеву ноту с 
требованием ареста и выдачи лиц, 
причастных к терактам на террито-
рии России. 

Можно ли уже сейчас го-
ворить о причастности ки-
евского режима к теракту 
в «Крокусе»?

Послушав беседу, вы ста-
нете участниками понятно-
го всем откровенного разго-
вора умудренных знаниями 
мужчин. Темы, озвученные 
ими, на слуху у всех.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Мы покоряем просторы Вселенной. Есть све-
жие идеи, современные технологии и,  конечно, 
космонавты.

1. НАЦИОНАЛЬНАЯ БИБЛИОТЕКА
Белорусский «алмаз знаний», пожалуй, 

самое инопланетное здание Минска. В темное время 
суток его грани светятся шестнадцатью тысячами от
тенков. Эффектно не только с виду, но и по сути: книги 
из фондов читателям доставляет роботизированная 
система. Национальную библиотеку нередко можно 
увидеть в фильмах о будущем. Например, герои 
«Обратной стороны Луны» пытаются примириться 
в минских космических интерьерах.

Попасть внутрь может любой желающий. Вместе 
с экскурсией или по гостевому входному билету. 
Библиотека славится не только книжными фондами, 
но и выставочными проектами: здесь работает сразу 
несколько галерей искусства. Особой популярностью 
пользуется обзорная площадка на крыше, откуда 
открывается захватывающий вид на белорусскую 
столицу.

3. МУЗЕЙ КОСМОНАВТИКИ
В небольшой деревушке Томашов

ка под Брестом есть улица Юрия Гагарина, 
где расположена первая и пока единственная 
тематическая экспозиция в стране. Потол
ки цвета неба, а к ним прикреплены макеты 
первого спутника Земли и уменьшенная копия 
станции «Мир».

Тут есть макет первого многоместного ко
рабля «Восход». В числе самых ценных экспо
натов – гидрокомбинезон и амортизационное 
кресло из космического корабля. Это личные 
вещи дважды Героя СССР космонавта Петра 
Климука, уроженца здешних краев. Кстати, 
он с 1991 по 2003 год возглавлял Центр под
готовки космонавтов имени Гагарина.

4. МИНСКИЙ ПЛАНЕТАРИЙ
В самом центре столицы – в парке 

Горького – можно понаблюдать за темными 
пятнами на Солнце, разглядеть кратеры, горы 
и моря Луны и даже присмотреться к ближай
шим галактикам. Обсерватория при Минском 
планетарии оборудована телескопомреф
рактором, которым под руководством специ
алистов могут воспользоваться и посетители.

Если ждать хорошей погоды для любования 
небесными телами не хочется, берите билет 
на сеанс полнокупольного фильма. Очаро
вание нашей Вселенной никого не оставит 
равнодушным. Тут же проводят мастерклас
сы для детей, тематические выставки и циклы 
лекций с участием астрономов.

Идея для необычного свидания – подарить 
своей второй половинке целое небо звезд! 
Сеанс для двоих обойдется всего в 50 бело
русских рублей.

2. НАЦИОНАЛЬНЫЙ  
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ

Был в Беларуси и свой Леонардо да Винчи – художник Язеп 
Дроздович. Современники воспринимали его как чудака, лишь 
спустя время его картины смогли оценить по достоинству. Дроздо
вич жил и творил в первой половине ХХ века и не ограничивался 
созерцанием окружающего мира, с удовольствием изучал историю 
и астрономию. То есть активно «путешествовал» в прошлом и буду
щем через творчество. Итог – удивительные портреты знаменитых 
белорусских князей и цикл «космических» полотен.

Причем он не просто фантазировал на тему «Есть ли жизнь на 
Марсе?», а смело изображал природу, города и даже жителей да
леких Венеры, Луны и Сатурна. Большеглазые и босые существа 
в белых рубахах на белорусский манер встречают весну и радуются 
солнцу – такими мастер видел инопланетян в своих снах, а потом 
воплощал в картинах. Отправиться в путешествие к звездам можно 
на экспозиции в Германовичах (Витебская область) и Националь
ном художественном музее.
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5. ДЗЕРЖИНСКИЙ РАЙОН
А не сбежать ли на Юпитер, попутно заглянув на Марс? 

Деревни с «космическими» названиями находятся под Минском – 
в Дзержинском районе. Они фактически граничат друг с другом. 
И хотя в населенных пунктах осталось всего по нескольку домов, 
туристы заглядывают сюда частенько.

Откуда пошли такие необычные названия? Изначально деревни 
обозначались просто цифрами. А уже в советское время, по словам 
старожилов, названия селам придумал единственный грамотный 
в селе красноармеец. Так это было или нет, уже не столь важно. 
Главное – веселые марсианские и юпитерские селфи обеспечены!

В 1978 году в Бресте установили бюст Петра 
Климука, а улица, на которой он находится,  
тоже носит тематическое название.

«Алмаз знаний» вспыхивает 
тысячами лампочек с заходом  
солнца и подсвечивается 
до полуночи. 

В обсерватории 
можно наблюдать 
за пролетами МКС.

Язеп Дроздович был учеником 
русского живописца Ивана Трутнева.
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